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Joyeuses Pâques !
Bien aimés du Seigneur !

Dans ce numéro, on vous parle de bien 
des choses passionnantes (bioéthique, 

récollections…) mais aussi du Denier et du 
patrimoine. Pour le premier dossier, il s’agit 
d’inciter au don généreux et pour le second, 
de sensibiliser à la conservation, voire dans le 
meilleur des cas, à la restauration.

Oui, nous sommes appelés à donner pour offrir 
à l’Église les moyens de sa mission. Le plus 
souvent, c’est ce qu’on peut donner : de quoi 
vivre, de quoi améliorer les conditions de la 
vie ; on peut aussi offrir des raisons de vivre 
mais on ne donne pas la vie. Même quand 
quelqu’un donne sa vie il ne parvient pas à la 
communiquer : il l’offre, parfois à corps perdu, 
en espérant qu’elle soit utile à d’autres vies 
ou que son geste aura une fécondité, mais sa 
vie même, personne ne la reçoit. Seul le Christ 
donne sa vie en la communiquant de sorte 
que ce soit vraiment elle que nous recevons. 

Parce qu’il est vivant et qu’ainsi son sacrifice 
est vraiment don de vie et pas seulement perte 
sublime paradoxalement féconde.

Pour les œuvres léguées par la foi de nos 
ancêtres et qui habitent ou font nos sacristies, 
nos églises et parfois nos presbytères, il s’agit 
d’apprendre à les apprécier, à les conserver et, 
si on arrive à avoir des fonds, à en restaurer 
quelques-unes. C’est alors souvent un 
éblouissement. Tous les efforts déployés en ce 
sens doivent être augmentés et encouragés : 
ils sont piétés. N’empêche qu’ils ne font que 
ralentir un processus hélas inéluctable : tout 
s’use, tout fini par disparaître. Là encore, seul 
le Christ parvient à rénover véritablement. 
Non pas en restituant les êtres dans un état 
proche de leur état originel mais les dotant de 
qualités bien supérieures. Le Christ augmente 
ce qu’il conserve, il élève ce qu’il restaure. Car 
ressusciter est bien plus que revivre.

ÉDITORIAL



Bénévole ou blessé de la vie, jeune ou moins jeune, pratiquant de longue date  
ou en recherche spirituelle, ce lieu où la Vierge Marie est apparue 18 fois à  

Sainte Bernadette il y a 160 ans, est comme une brèche vers le Royaume de Dieu.

15 - 21 juillet 2018
Informations : evreux.catholique.fr      T  02 32 62 19 87
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Inscrivez-vous !
Le prochain pèlerinage diocésain de Lourdes s’annonce. Il 
est temps de se mobiliser.

Que vous soyez malade ou valide, 
jeune ou moins jeune, venez 

changer votre cœur, le temps d’un 
pèlerinage. Présidé par l’évêque 
d’Évreux, Mgr Christian Nourrichard, 
entouré de nombreux prêtres, diacres et 
séminaristes, le pèlerinage de Lourdes 
aura lieu cette année du dimanche 15 
au samedi 21 juillet. Cinq jours où vous 
pourrez vivre une expérience unique sur 
les pas de Bernadette, à l’occasion des 
160 ans des apparitions. Au programme : 
de nombreuses animations, de très 
beaux offices, un chemin de croix, 
des conférences, des processions… Et 
surtout une fantastique ambiance de fraternité et d’humilité.

Cette année, le voyage se fera en car au départ d’Évreux. 
Des cars « grand confort », spécialement aménagés pour 
les personnes malades et des cars grand tourisme pour les 
personnes valides avec des sièges inclinables pour voyager de 
nuit. Pour tout renseignement, vous pouvez appeler le Service 
diocésain des pèlerinages. Permanences les mardis et jeudis 
matin : 02 32 62 19 87 ou 06 08 99 67 54 au Centre Saint-Jean,  
11 bis rue Jean Bart à Évreux ; nous envoyer un mail : 
pelerinages@evreux.catholique.fr ou vous inscrire directement 
sur le site du diocèse d’Évreux : https://evreux.catholique.
fr/agenda/les-services-diocesains/pelerinages/pelerinage-
diocesain-a-lourdes

Il ne vous reste plus qu’à télécharger le bulletin d’inscription. 
Mais attention, il faut vous inscrire avant le 15 avril, pour les 
malades et jusqu’au 20 mai pour les pèlerins ou les hospitaliers.

Anne Mathé

Retraite spirituelle des prêtres 
Du 24 au 29 juin à l’abbaye de Soligny La Trappe, avec le père 

Robert Scholtus du diocèse de Metz, ancien supérieur du 
Séminaire de l’Institut Catholique de Paris.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

1er avril
Messe à la Maison d’arrêt 
d’Evreux et à la Cathédrale

3 avril 
Confirmands à Verneuil

5 avril
Confirmands à Pont Audemer

6 avril
 › Conseil épiscopal
 › Responsables secteurs et 
doyens

7 avril
Confirmation à Louviers

8 avril
 › Confirmation à Verneuil
 › Equipes Notre Dame

10 avril
 › Enseignement Catholique
 › Conseil Diocésain de Pastorale

11 avril
Enseignement Catholique

13 avril
 › Conseil épiscopal élargi
 › Equipes Notre Dame

14 avril
Pèlerinage provincial du  
Catéchuménat à Lisieux

17-18 avril
Province à Bayeux

19 avril
Bureaux Conseil Presbytéral 
et Comité permanent du CDP

20 avril
Conseil épiscopal

21 avril 
Confirmation à Beaumont  
le Roger

24 avril
 › Conseil Vie Consacrée
 › Confirmands à Evreux

26 avril
Archivistes provinciaux  
à Evreux

27 avril
Conseil épiscopal

4 — Église d’Évreux avril 2018
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Conseil Presbytéral
Une nouvelle session s’est tenue le 16 février. Son fidèle secrétaire nous en donne un aperçu.

Mgr Nourrichard a ouvert la session, en 
lien avec ce temps propice du Carême, 

en invitant les prêtres à relire leur vie de 
prêtres et leur ministère. De plus, ayant 
rencontré les confirmands adultes du diocèse, 
Mgr Nourrichard invite à faire la vérité sur 
les situations matrimoniales. Du côté des 
confirmations des jeunes, il souhaite que soit 
mise en place une réflexion sur son âge et 
missionne le père Jean-Serge Massamba pour 
ce travail. Dans un deuxième temps, faisant 
suite à la session provinciale sur saint Paul, les 
membres du Conseil ont échangé, en carrefours, 
sur ces questions :

1. Quels lieux avons-nous pour 
relire notre ministère ?
Les lieux de relecture sont fort divers : les 
lectures, les homélies, la famille, les équipes 
accompagnées, les collaborateurs, les 
sessions, les préparations de célébrations 
et les célébrations qui s’en suivent, l’Equipe 
d’Animation Pastorale, les équipes de vie et le 
Christ lui-même. À noter que l’accompagnement 
spirituel est fondamental comme lieu 
d’unification. Les Fraternités Missionnaires 
sont un lieu privilégié d’apprentissage de la 
relecture à différents niveaux (Parole de Dieu, 
vie pastorale,…)

2. Qu’est-ce qui nous porte ?
La mise en pratique du message du Christ 
à l’occasion de rencontres pastorales 
est un soutien important, mais aussi les 
encouragements et la reconnaissance des 
gens, les relations qui demeurent, la confiance 
mutuelle ou le travail d’intelligence de la foi.

3. Comment aller plus loin ?
Il est nécessaire de redire l’importance de 
l’accompagnement spirituel, de soigner la 
fraternité sacerdotale, d’être ouvert aux 
confrères les plus immédiats et de se montrer 
vigilants auprès de ceux qui sont isolés. Il faut 

aussi être à l’écoute de la société.
Le troisième temps de cette rencontre fut 
consacré à la Journée Mondiale du Migrant. 
Après un échange sur diverses situations 
rencontrées (demande des gitans pour 
l’inscription provisoire d’un enfant dans une 
école, accueil d’une famille dans une caravane, 
création d’une association pour accueillir des 
familles syriennes…), ont été évoqués, entre 
autres sujets : les demandeurs déboutés du 
droit d’asile qui se retrouvent à la rue à la fin du 
« plan grand froid », des situations d’impasses 
juridiques ou l’articulation entre accueil et 
respect de la loi. Il a été suggéré de mettre 
en place une plate-forme sur l’accueil des 
migrants ; cette suggestion a été reprise par le 
père Nourrichard qui confie aux membres du 
service de la Pastorale des Migrants de faire des 
propositions.
Dans un quatrième temps, le père Denis 
Chautard, qui pilote le bureau de l’Observatoire 
Économique et Social diocésain, a présenté le 
travail réalisé sur la réalité des jeunes dans le 
département. Il évoque des propositions que 
pourraient mettre en œuvre le diocèse :
 › Accompagner des jeunes pour entrer dans la 

vie active (à partir de notre réseau d’Église)
 › Aiguiller les jeunes qui partent dans d’autres 

départements
 › Covoiturer des jeunes pour les différentes 

démarches
Est évoqué le projet de faire un « livre blanc » 
avec des « témoignages de vie » de jeunes de 
l’Eure.
La rencontre a pris fin après plusieurs 
informations, comme le rassemblement de 
la Pentecôte, la conférence sur la bioéthique, 
l’assemblée générale de l’association Étincelles 
ou un projet de procès en béatification de 
Suzanne Foucher.

Père Sébastien Jean

VIE DU DIOCÈSE
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Écoute, ton Dieu t’appelle  !
Le 18 février, la paroisse St Louis - Pays de Vernon accueillait les catéchumènes de notre 
diocèse pour leur Appel Décisif par Mgr Nourrichard. En voici quelques échos par la 
responsable du Catéchuménat.

Entre neige et verglas, en ce dimanche glacial 
mais ensoleillé, les quarante catéchumènes 

de notre diocèse se sont retrouvés pour leur 
appel en vue du baptême.

Écoute, ton Dieu t’appelle : 
« viens, suis-moi » !

Lève-toi et ne crains pas de 
marcher avec Lui :

I l est ton chemin de Vie,  
la route de ta joie.

Par ce cantique, Cédric, animateur liturgique, 
nous faisait entrer dans une célébration à la fois 
joyeuse et forte en émotion car une véritable 
communion d’Église est apparue entre la 
communauté paroissiale, les catéchumènes et 
l’ensemble des personnes venues les entourer. 
À partir de la lettre de Saint Pierre (1 P 3, 21) 
« le baptême ne purifie pas de souillures 
extérieures, mais il est l’engagement envers Dieu 
d’une conscience droite », Mgr Nourrichard a 
souligné l’importance de la cohérence entre 
notre vie et notre foi. Le baptême est plus 
qu’une étape, il nous engage tout entier à vivre 
l’Évangile et à faire de notre vie une réponse 
d’amour au don de Dieu.

Arborant fièrement leur nouvelle écharpe 
violette, les catéchumènes se sont retrouvés au 
lycée Saint-Adjutor. Le soleil, toujours au rendez-
vous inondait le réfectoire magnifiquement 
préparé et décoré par les bénévoles mobilisés 
par l’équipe paroissiale d’accompagnement du 
catéchuménat, sous la houlette de Chantal et 
Catherine. Nous avons pleinement profité d’un 
bon temps de détente avant de réengager des 
discussions sérieuses autour de ce qu’est l’art 
de vivre propre au chrétien : suivre une certaine 
morale, ajuster ma vie à l’enseignement de 

Jésus, aimer mon prochain, m’efforcer de 
voir ce qu’il y a de meilleur chez les autres, 
pardonner… Le père Nourrichard a alors mis 
l’accent sur le sacerdoce royal de notre mission 
de baptisé. Peut-on avoir la foi si on n’a pas le 
souci de l’autre ? le souci de nos frères ? On 
ne peut séparer l’amour de Dieu et l’amour du 
prochain.
Trois paroissiens sont venus témoigner de leur 
engagement de chrétien avec beaucoup de 
simplicité et de vérité. Martine qui, lorsqu’elle 
a été appelée à devenir catéchiste, a découvert 
qu’on lui faisait un cadeau en lui demandant 
ce service. Elle explore encore aujourd’hui la 
joie de parler de sa foi, la joie de voir l’action 
de l’Esprit chez les enfants, la joie de semer 
sans souci du résultat… « Ce qui se passe dans 
le cœur de chacun ne dépend pas de nous ! » 
Benoît, au service de l’Hospitalité Notre-Dame 
d’Evreux qui accompagne des malades à Lourdes 
tous les ans, le souligne avec d’autres mots : 
« notre rôle est de favoriser une rencontre. » 
Chacun a la liberté de dire oui ou non, d’utiliser 
ou non le talent que Dieu lui a donné, nous dit 
Olivier, qui s’investit à travers l’Ordre de Malte. 
Il se demande toujours face aux personnes en 
difficulté dans la rue : « Si le Christ était à ma 
place, qu’aurait-Il fait… ? ». Beau programme 
pour nos futurs baptisés et probablement pour 
chacun d’entre nous…

Béatrice Schenckery

VIE DU DIOCÈSE



Jeudi 5 avril, 9h30

La piété populaire 
Formation pour les équipes 
diocésaines de Catéchèse  
à Lisieux.
Contact : Marie du Vigier  
02 32  62 19 94

8 avril, 14h

Répétition orchestre 
pour la Pentecôte 2018
Espace Nétreville
Contact : Pascal Pitette 
06 84 07 88 57
pascal.pitette@outlook.fr

Dimanche 8 avril

Halte spirituelle
Salle paroissiale de St 
Michel à Evreux.
Contact : 02 32 62 19 89 
Service de la Vie Spirituelle

Jeudi 12 avril, 9h30

Formation
« Accompagner la vie 
spirituelle des personnes 
âgées » à l’Espace 
Nétreville, Évreux.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne

Samedi 14 avril, 14h

Donner sens aux 
visites d’églises
Formation Abbaye du Bec 
Hellouin avec la Pastorale 
du Tourisme
Contact : 06 76 90 18 12 
Isabelle Carpentier

Dimanche 22 avril

Journée Mondiale 
de prière pour les 
vocations
Contact : 07 81 56 77 79 
Service Diocésain des 
Vocations
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Osons suivre les saints
Dans la préparation de Pentecôte 2018, les groupes de 
catéchèse en paroisse ou en école catholique sont déjà bien 
en marche.  La secrétaire de la démarche synodale a enquêté 
pour vous.

Sur le chemin de la Pentecôte, certains 
groupes sont déjà bien avancés. 
D’autres les rejoindront au fur et 

à mesure des informations et des 
préparations  et nous nous  retrouverons 

tous  sur le site du rassemblement, au 
Vaudreuil,  à la Pentecôte. Ces groupes 

qui se sont mis en marche bien avant 
tout le monde, ce sont les groupes de 
catéchèse. Qu’ils soient en paroisse 
ou au sein d’une école catholique, 
ils ont choisi un saint, une sainte ou 
une belle figure spirituelle. Si le choix 
de sainte Thérèse, saint Taurin, saint 
Jean-Baptiste ou Saint Martin de Tours 
ne nous surprend pas, nous aurons 
l’occasion de découvrir quelques 
éléments de la vie de St Gaud ou St 
Nicaise, de Ste Germaine Cousin ou 
des bienheureuses Euphrasie Brard 

et Madeleine Fontaine. Quel beau méli-mélo 
que ces figures qui ont marqué notre diocèse ! Leurs vies, telles 
des morceaux de puzzle, s’imbriquent les unes aux autres pour 
nous éveiller au Christ, nous ouvrir à la Parole de Dieu et nous 
élever vers plus de spiritualité. C’est donc très naturellement 
que les paroisses ou les écoles catholiques ont reçu un morceau 
de puzzle, avec la mission de nous présenter succinctement la 
figure choisie, illustrée d’un slogan. J’attends avec impatience de 
découvrir, avec vous, à qui est associée cette phrase : « Soyons 
ce que nous sommes et soyons-le bien », « Osons nous mettre 
en chemin, devenons pèlerin » ou « Réconciliation : chemin du 
bonheur ». Quel beau travail réalisé par tous les jeunes de ces 
équipes de catéchèse !

C’est le 20 mai, au Vaudreuil, que nous découvrirons l’ensemble 
que forment  tous ces morceaux.  Nul doute que nous y 
retrouverons le thème de la journée : « Avec l’Esprit, Osons ! », 
mais comment ? Surprise ! Venez et vous verrez.

Nathalie Lisneuf

VIE DU DIOCÈSE

Agenda
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La Fraternité
Le jeudi 22 février, le Service de la Vie Spirituelle a réuni les salariés et bénévoles du Centre 
Saint-Jean pour une récollection autour du thème de la fraternité. Un membre du Centre a 
réuni plusieurs témoignages.

Se poser, regarder les tâches accomplies, 
envisager le travail à venir, mener à bien 

une mission commune, s’attarder sur les 
liens qui nous unissent au sein d’une équipe, 
répond à une nécessité de temps à laquelle 
nous n’accordons pas toujours suffisamment 
d’espace.

Il s’agissait, après un temps de prière autour de 
l’Évangile du lavement des pieds, d’une lectio 
divina et d’un enseignement du P. Jean-François 
Berjonneau, de répondre aux questions 
qui animent notre quotidien au service du 
diocèse. Répartis en petits groupes, nous avons 
été amenés, avec beaucoup de sincérité et 
d’honnêteté, à nous pencher sur nos attitudes 
et nos comportements.

Quelques témoignages de ce 
temps fort :
« Cette matinée était pleine d’espérance et de 
joie : un réel ressourcement : Seigneur, garde-
nous dans ta confiance, aide-nous à rester tes 
serviteurs, aide-nous à vivre ensemble nos 
missions ».
« Merci pour la diversité des personnes, 
pour toutes leurs richesses, leurs souhaits de 
vouloir vivre avec le Seigneur. Pardon pour les 
blessures données, pour ton Amour, Seigneur, 
non partagé. Donne-nous de construire l’avenir 
dans ton Espérance en innovant avec Toi, 
Seigneur ».
« Seigneur, montre-nous comment prendre 
soin les uns des autres au quotidien et dans 
chacune de nos missions ».
« Un grand merci aux membres du Service de 
la Vie Spirituelle qui nous a amenés à nous 
abandonner dans la confiance et la prière ».

Qu’en est-il de cette 
communion fraternité ?
« Les liens se créent assez facilement car nos 
missions respectives ont ce terreau commun 
d’être au service de l’Église. J’ai retenu que 
quelqu’un est toujours meilleur que ce qu’il 
a pu faire ou que l’image qu’il peut renvoyer. 
Les échanges qui ont suivi nous ont permis de 
nous demander, entre autres, si nous prenons 
suffisamment le temps de soigner nos relations. 
Souhaitons que nous puissions contribuer à 
toujours plus de fraternité ».

« Prendre le temps d’une écoute patiente. 
Écouter en vérité. Ne pas juger. Faire preuve 
de compréhension. Aider l’autre à grandir, 
à s’affirmer, à prendre confiance en lui. Cela 
suppose enfin d’accepter de rentrer dans une 
démarche communautaire, de s’en remettre à 
l’autre, de lui faire tout simplement confiance. »

La communion fraternelle commence par une 
attitude simple qui est la base de toute relation 
humaine : un regard, un sourire, un bonjour, un 
geste d’amitié, un petit mot. Appeler chacun par 
son nom, le respecter malgré ses différences, le 
remercier si besoin est. La fraternité se pratique 
la plupart du temps dans la discrétion.

Nous avons besoin des autres pas seulement 
pour l’encouragement et l’assistance matérielle, 
mais aussi pour nous aider à grandir dans la 
foi. Le chemin est encore loin pour parvenir à 
une communion réellement fraternelle. Mais 
en prendre conscience, essayer chaque jour, 
encore et encore, d’œuvrer à la construction 
de cette fraternité avec l’aide de Dieu et de la 
prière, est un pas vers la victoire.
La réponse est dans notre vie.

Régine Guivarch

VIE DU DIOCÈSE
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Dimanche de la Santé
La Journée Mondiale des Malades a été vécue de diverses manières, soit le dimanche 
11 février, en paroisse, soit dans les jours qui ont suivi, dans plusieurs maisons de retraite. 
Quelques échos nous sont ici donnés.

Sacrement des malades
Il a été célébré le 16 février à l’EHPAD de 
Rugles. Un membre de l’équipe d’Aumônerie 
témoigne.

Le vendredi  16 février 2018, le père Julien 
Palcoux a célébré la messe des personnes 

malades à l’EPHAD de Rugles.
Une cinquantaine de résidents et les membres 
d’une famille étaient présents, dont trois 
résidents qui n’assistaient jamais aux messes 
précédemment.
Quelle joie pour les membres de l’équipe 
d’Aumônerie ; prier et savoir attendre…
Les sœurs de Saint Paul de Chartres de notre 
paroisse sont venues animer la messe, 
accompagnées à l’harmonium par Agnès. Il y 
eut une très belle participation d’une majorité 
de l’assemblée.
Le père Palcoux a donné le sacrement des 
malades aux personnes qui avaient, pour 
certains, reçu le sacrement de réconciliation 
avant la célébration, ainsi qu’à une résidente 
en chambre, à qui fut portée la communion à 
l’issue de la messe. Plusieurs résidents avaient 
déjà reçu ce sacrement au pèlerinage diocésain 
de Lourdes en août dernier.
Pour la seconde année, des animatrices de 
l’EPHAD nous ont rejointes.
Les membres de l’équipe d’Aumônerie ont eu le 
plaisir et l’honneur d’être appelés par le prêtre 
pour recevoir sa bénédiction en fin de messe.
Après l’antienne mariale, nous avons remis 
une jolie primevère à chaque résident présent, 
avant d’en porter à ceux qui ne peuvent plus se 
déplacer pour la messe.
Une belle messe, qui était comme chaque fois 
très attendue par les résidents.

Liliane Hercule

Paroisse de Gaillard sur Seine.

C’est à l’initiative du pape Jean-Paul II, en  
1992, que l’on célèbre la «Journée Mondiale 

du Malade », le 11 février. A l’occasion de la fête 
de Notre Dame de Lourdes, cette journée a été 
célébrée ce dimanche 11 février sous le thème : 
« montre-moi ton visage ».
Deux belles et émouvantes messes ont été 
célébrées par nos prêtres Pascal, Roland et 
Willy, samedi, l’une à 11h à la résidence du 
Lac à Tosny, l’autre à l’hôpital saint Jacques 
des Andelys à 16h30 avec la participation des 
membres de l’aumônerie.
Au cours de ces célébrations, les résidents qui 
le souhaitaient, ont pu recevoir le sacrement 
des malades.

Christian Varille

Paroisse Gisors Vallée d’Epte

En ce dimanche de la santé, de nombreux 
fidèles étaient présents dans l’église de 

Gisors. La messe, célébrée par le père Wenceslas 
était animée par la chorale paroissiale ainsi 
que par l’équipe d’aumônerie et du Service 
Evangélique des Malades.
0nze personnes ont reçu le sacrement des 
malades. Des bénévoles ont apporté brioches 
bénies ou plantes fleuries aux personnes des 
villages ou des quartiers n’ayant pu se déplacer 
ainsi qu’aux résidents des maisons de retraite 
ou EHPAD.
Ces moments sont toujours très attendus et 
appréciés.
Ce dimanche était également l’anniversaire des 
apparitions de la Vierge Marie à Lourdes.
Nous lui avons confié tous nos malades en 
chantant l’Ave Maria repris avec beaucoup de 
joie et de piété par tous les participants.

Jean-Pierre Maimbourg



10 - Église d’Évreux avril 2018

La vie, à quel prix ?
“Jusqu’où assister médicalement la procréation” ? A l’occasion de la révision des lois de 
bioéthique, le père Bruno Saintôt, jésuite, est venu faire une conférence à l’Espace Nétreville 
sur le sujet.

C’est devant une nombreuse assemblée 
que le père Bruno Saintôt est intervenu, le 

mardi 6 mars sur la question : “Jusqu’où assister 
médicalement la procréation” ?

Voici quelques extraits de cette conférence, 
que vous pourrez retrouver dans son intégralité 
sur : https : //ethique-soin.blogs.la-croix.com/ 
les-etats-generaux-de-la-bioethique-quels-
enjeux/2018/02/10.

Les états généraux de la bioéthique concernent 
tout le monde parce que la question « Quel 
monde voulons-nous pour demain ? » est 
posée à tous, parce que, comme dit le Comité 
Consultatif National d’Ethique : « Nous 
sommes en train de vivre des changements 
anthropologiques majeurs dans de nombreux 
champs de la vie humaine et notamment dans 
la façon de concevoir un enfant et de devenir 
parents ». Sortir de l’obsession des nouveaux 
droits et des nouvelles normes pour dégager les 
significations et les valeurs de nos expériences 
et de nos actions. Il faut prendre du temps 
pour sortir de l’obsession du « pour » ou 
« contre » l’extension de l’Assistance médicale 
à la procréation (AMP), afin de comprendre les 
significations et les valeurs de l’engendrement, 
de la maternité, de la paternité, du lien de 
filiation et du bien de l’enfant, pour revenir 
ensuite, enrichis par ce parcours, à la nécessité 
des normes.

 Le CCNE, dans son avis 126 de 2017, nous invite 
lui-même à sortir de l’obsession normative des 
usages pour mieux penser et mieux décider 
ensuite.

Ne pas réduire la vérité d’un argument 
à sa puissance politique
 Ce n’est pas être naïf de reprendre, évidemment 
dans un autre contexte, la remarque de Jean-

Paul II sur les conditions de la recherche de 
la vérité mentionnée dans Fides et ratio, 
l’encyclique sur les rapports entre la foi et la 
raison : « Il ne faut pas oublier que la raison 
elle-même a besoin d’être soutenue dans sa 
recherche par un dialogue confiant et par 
une amitié sincère. Le climat de soupçon et 
de méfiance, qui parfois entoure la recherche 
spéculative, oublie l’enseignement des 
philosophes antiques, qui considéraient l’amitié 
comme l’un des contextes les plus adéquats 
pour bien philosopher ».

Considérer la bioéthique comme une éthique 
biomédicale, sociale, économique et politique 
parce que « tout est lié ». Il nous faut être 
attentifs aux enjeux sociaux, économiques et 
politiques. Ces différentes éthiques font en effet 
système et se conditionnent mutuellement. 
Comme y insiste fortement le pape François à 
partir des exigences de la prise de conscience 
écologique, « tout est lié ».  

Certes, les prises de conscience sont bien 
là, mais il reste à nouer les problématiques 
selon une appréhension systémique des 
questions. Ainsi le CCNE, dans son avis 101 
de 2007, recommandait déjà « de réintégrer 
la dimension éthique et humaine dans les 
dépenses de santé, afin de permettre à l’hôpital 
de remplir de manière équilibrée l’ensemble 
de ses missions, et pas uniquement les plus 
techniques ou les plus spectaculaires. Sur le 
plan médical, il convient d’avancer ici l’idée 
d’une médecine sobre, par opposition à une 
médecine de la redondance ».

La tension entre indisponibilité du 
corps et revendication de la libre 
disposition de soi
Pouvons-nous collectivement vouloir une 

VIE DU DIOCÈSE
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société où le corps entrerait dans la sphère 
marchande même si l’autorisation ou 
l’exception était très encadrée ? Pouvons-
nous collectivement vouloir que les personnes 
fragiles et faibles puissent être ainsi exploitées… 
avec leur propre consentement ? Pouvons-
nous vouloir que leur consentement requis, 
et qui servirait collectivement de justification, 
soit en fait contraint par leurs conditions 
sociales et financières ? Cela ne risque-t-il pas, 
comme le dit le CCNE, de déstabiliser tout le 
système juridique français après avoir changé 
la formulation des valeurs fondamentales 
de la personne ? Cela ne risque-t-il pas de 
déstabiliser les valeurs fondamentales de la 
personne, auxquelles nous tenons parce que 
nous les estimons garantes de notre humanité ?

La tension entre nécessité de la décision 
personnelle et la nécessité de l’aide 
technique, notamment informatique.
Le rapport publié par la Commission nationale 
de l’informatique et des libertés (CNIL) pose 
bien la tension entre d’une part la nécessité de 
recourir aux aides informatiques pour mieux 
gérer, évaluer les données pertinentes et 
soigner, et, d’autre part, la nécessité de rester 
maître et responsable des décisions prises. Le 
titre du rapport de décembre 2017 s’intitule 
en effet : Comment permettre à l’homme 
de garder la main ? Les enjeux éthiques des 
algorithmes et de l’intelligence artificielle. Voilà 
une expression simple de la nécessité de rester 
maître et responsable des techniques utilisées : 
« Comment permettre à l’homme de garder la 
main ? ».

La légitimité de la régulation politique 
de l’intime
De façon générale, la société « se mêle des 
manières de procréer » parce que la fonction 
du droit est d’instituer des rapports de parenté 
et de filiation et d’organiser juridiquement 
les obligations entre les conjoints et entre les 

conjoints et les enfants afin de les protéger et de 
les éduquer au mieux. Dans l’Assistance Médicale 
à la Procéation, le tiers médical convoqué est lui-
même institué. Par les relations de parenté et 
de filiation qu’il permet d’établir concrètement 
aux niveaux biologiques, psychique et juridique, 
il participe ainsi de la fonction instituante 
du droit. De façon particulière, lorsque la 
médecine est convoquée, il y a lieu d’établir 
des priorités d’action et de financement en 
fonction des pathologies rencontrées. Si la 
médecine n’est plus convoquée pour remédier 
de façon prioritaire à des pathologies mais 
pour répondre à d’autres demandes, il restera 
de toute façon à établir des priorités d’accès et 
de financement puisque la solidarité nationale 
n’est pas inépuisable. Si ce n’est pas le critère 
médical qui décide, qui décidera ? L’argent, les 
réseaux, l’influence ?

La limitation des désirs au nom du bien 
et de la responsabilité
Quelle société voulons-nous pour demain ? 
Quelle limite mettre à nos désirs de ne pas 
souffrir, de ne pas mourir, de nous réaliser 
dans nos liens et nos actions sinon celle de la 
référence au bien de l’autre, à commencer par 
le plus petit, et à notre commune humanité 
vécue en solidarité dans le monde commun ou 
la « maison commune » comme le dit le pape 
François ?

« Quel monde voulons-nous pour demain ? ». 
Personne ne peut répondre tout seul à cette 
question. En entrant dans le questionnement 
plus précis sur chacun des dossiers bioéthiques 
nous pourrons peut-être partir de ces quelques 
réflexions pour travailler, devant les urgences 
du temps, à un nouvel humanisme, à la manière 
dont Jacques Maritain et Emmanuel Mounier, 
en leur temps, ont cherché à valoriser la 
personne, sa dignité, son unité, sa liberté et sa 
responsabilité pour autrui.

Bruno Saintôt sj

VIE DU DIOCÈSE
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PATRIMOINE

Association des Amis  
des Monuments et Sites de l’Eure 
Cette association (loi 1901) créée en 1927, est reconnue d’utilité publique (décret du 
11/04/2017) et agréée pour la protection de l’environnement (arrêté du 17/10/2013). Nous 
découvrons ses objectifs. 

L’AMSE, fondée 
au lendemain de 

la Première Guerre 
mondiale, a eu comme 
premier président 
Marcel Delaunay 
(Rouen, 5 juillet 1876 – 
Tourville-la-Campagne, 
17 juillet 1959). Peintre 
de l’Ecole de Rouen, 
élève de Charles 
Fréchon, il fonda la 

Société des artistes rouennais. Citoyen engagé, 
il était le représentant de la Société Protectrice 
des Paysages pour l’Eure (SPPEF), avant de 
fonder avec quelques proches la Société des 
Amis des Monuments et Sites de l’Eure. Il 
présida l’AMSE de 1927 à 1959. A ses côtés 
figuraient le général Paul Chrétien (1862-1948), 
héros de Verdun, le député André Join-Lambert 
(1875-1967). Maurice Duramé (1889-1980), 
en était également. Il fut le 2e président de 
l’association entre 1959 et 1974, prenant la 
succession du premier président « historique », 
après l’avoir si fidèlement assisté, comme 
secrétaire général. Henri Duquesne (1896-
1988), vice-président en 1964, lui succéda en 
1974, puis Agnès Vermersch (1935-2010), 4e 
présidente (1986-2007). L’AMSE a été présidé 
ensuite par Pierre Roussel (2007-2016), puis 
par Denis Lepla depuis 2016.

L’association des Amis des Monuments et Sites 
de l’Eure (AMSE) a pour objet de veiller, dans 
le département de l’Eure, à la préservation, à 
l’enrichissement et à la valorisation de toutes les 
beautés naturelles et artistiques (monuments, 

objets d’art, sites, etc.) et de tout ce qui 
constitue le patrimoine historique, culturel et 
naturel qu’elle entend faire mieux connaître, 
apprécier et protéger. (Statuts. Art. 1).

Buts de l’association :
 › Encourager les municipalités dans leurs 

efforts pour embellir leur commune,
 › Veiller à l’entretien des biens communaux 

(mairie, église, école, cimetière, routes, 
arbres et paysages, sans que cette liste soit 
limitative).

 › Améliorer l’environnement des habitants
 › Conseiller les élus, les propriétaires privés 

et les responsables d’associations dans leurs 
actions pour la préservation du patrimoine.

 › Apporter son aide à l’inventaire des objets 
d’art, notamment dans les églises. 

 › Veiller au classement ou à l’inscription de 
ceux qui présentent le plus d’intérêt.

 › Faire classer ou inscrire les plus beaux sites. 
 › Inciter les propriétaires à demander le 

classement ou l’inscription de tout ou partie 
de leurs propriétés présentant un intérêt 
patrimonial.

 › Intervenir auprès des élus et des autorités 
en vue de faire respecter la réglementation ; 
auprès des pouvoirs publics pour proposer le 
renforcement des lois et règlements relatifs à la 
conservation et à la protection du patrimoine, 
qu’il soit classé ou non.

 › Elle mène toute autre action entrant dans le 
cadre de sa mission, dans le respect des lois 
et règlements en vigueur.
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SCOUTS DE FRANCE

Moyens d’action :
1. L’action locale de ses délégués 

dans le département. 
2. Les publications de l’AMSE : 

Monuments et Sites de l’Eure, 
Confluence

3. La constitution de groupes de travail à 
l’initiative du Conseil d’Administration.

4. L’organisation de visites de monuments 
publics ou privés, civils ou religieux, de 
villes et villages, de sites et de paysages 
remarquables de l’Eure.  

5. L’attribution de la Médaille de la 
reconnaissance de l’AMSE. 

6. L’attribution du Prix AMSE pour encourager 
une réalisation exemplaire.

7. La participation à toute manifestation 
entrant dans l’objet de l’association.

Et toute autre initiative conforme aux statuts 
de l’association.

Les Amis des Monuments et 
Sites de l’Eure organisent :
 › Des visites  tout le long de l’année consacrées 

à la mise en valeur et à la défense de sites, 
de monuments et d’objets d’art.

 › Des journées de formation sur des thèmes 
différents.

 › Un circuit annuel « Confluence – Patrimoine 
méconnu » axé sur la connaissance 
spécifique d’un secteur du département de 
l’Eure.

Les Amis des Monuments et 
Sites de l’Eure publient :
 › Une revue trimestrielle  Monuments et Sites 

de l’Eure.
 › Confluence – patrimoine méconnu (un 

volume par an).

Adhésion et abonnement à la revue :
 › Bienfaiteur : à partir de 116 € 
 › Adhésion couple et revue : 52 € 
 › Adhésion simple et revue : 44 € 
 › Adhésion – 26 ans et revue : 34 €
 › Adhésion sans revue : 18 €. 
 › Revue seule (4 n° par an) : 36 €

Les dons à une association reconnue d’utilité 
publique permettent aux particuliers de 
bénéficier d’une réduction d’impôt sur le 
revenu de 66 % du montant du don.

Pour nous contacter :
AMSE - BP 90589 - 27005 Evreux cedex
06 18 94 80 92 - info@amse.asso.fr
http://www.amse.asso.fr

Année de création : 1926
Effectifs : 750

Cotisation : Entre 16 et 44 €
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Au service du patrimoine
Un délégué de l’AMSE témoigne de son action.

L’objectif :
Exercer une veille sur les 
sites patrimoniaux locaux 
et alerter les élus en cas de 
danger.

Actions pédagogiques :
 › Des visites consacrées 

à la mise en valeur et à 
la défense de sites, de 
monuments et d’objets 
d’art.

 › Des journées de formation 
sur des thèmes toujours renouvelés.

 › Un circuit annuel « Confluence » axé sur la 
connaissance spécifique d’une région. Cette 
année autour de Verneuil-sur-Avre, le 3 
septembre 2018.

 › La 8ème Nuit des retables de l’Eure : à la 
découverte de trois églises, l’an dernier 
autour de Tourny.

 › L’association publie un bulletin trimestriel 
consacré à ses travaux et donnant des 
renseignements utiles.

Un délégué de l’AMSE parmi d’autres :
Parmi les passionnés qui œuvrent ainsi à la 
sauvegarde du patrimoine religieux de l’Eure, 
Stéphane Levert apporte toute son érudition et 
sa connaissance encyclopédique des églises du 
département. Aujourd’hui administrateur des 
Amis des monuments et sites de l’Eure (AMSE), 
après avoir été vice-président pendant presque 
dix ans, il était responsable, entre autres, de 
l’organisation de toutes les manifestations 
culturelles de l’AMSE, réservées aux adhérents 
ou ouvertes à tous. Sa passion pour le 
patrimoine est une passion communicative, 
après avoir sillonné le plateau de Saint André 

à vélo, c’est en mobylette puis en voiture qu’il 
arpente le département… (Paris-Normandie).

Être délégué, c’est avant tout la grande richesse 
des rencontres avec les élus, les prêtres, les 
propriétaires privés, les habitants, les touristes, 
toutes personnes intéressées qui attendent 
qu’on leur dévoile les clés de ce patrimoine 
méconnu, des recherches en archives, des 
visites… la main à la pâte pour nettoyer une 
sacristie… des moments de convivialités…

Délégué du canton de Saint-André de l’Eure 
et du sud de l’Eure, ce territoire jugé ingrat, 
dénommé le Sahara de l’Eure, est parmi les plus 
riches du département. Un desservant nommé 
dans la Cayenne du diocèse, amateur d’art 
(oui, cela existe !) pensant qu’il trouverait des 
églises vides, a été surpris et ravi de constater 
le contraire…

Rejoignez-nous, vous ne serez pas déçus… ! 
Notre patrimoine eurois le mérite !

Stéphane Levert
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Les correspondants de paroisse
Ils sont des relais précieux dans la préparation de ce rassemblement. C’est pourquoi la liste 
nous est communiquée.

En terme de communication, leur rôle est important. Ils assurent la distribution des tracts donnant 
le programme de la journée et sont attentifs à ce que l’information soit bien diffusée et motivante. 

Ils sont des interlocuteurs privilégiés pour répondre à toute demande. Pour cela, ils sont en lien avec  
la secrétaire de la démarche synodale pour des précisions suplémentaires. Et puis, comme nous tous, 
ils peuvent compléter leur bagage en allant visiter le site internet du diocèse. Ils sont en lien avec le 
curé, les membres laïcs de l’Equipe d’Animation Pastorale afin de mobiliser le plus de participants. 
Sachant qu’il revient aux paroisses d’organiser un éventuel transport en commun, ils sont soucieux 
de l’avancée des réservations et de n’oublier personne en chemin. Merci à ces « courroies de trans-
mission » sans lesquelles la progression vers Pentecôte serait plus délicate.

Andelle Pays de Lyons : Yoann WALTHER (06.03.77.79.19) yoann.walther@outlook.com
Avre et Iton : Odile HALLAIRE (02.32.32.42.71) odile.hallaire@gmail.com
Estuaire Pays d’Auge : Béatrice TESTU (02.32.41.38.95) bea.testu@orange.fr
Gaillard sur Seine : Odile DEVENYNS (02.32.69.45.48) pgaillardseine2@orange.fr
Gisors Vallée d’Epte : Agnès CHASME (02.32.55.38.67) agnes.chasme@oragne.fr
La Madeleine - Nétreville : François RAGOT (02.32.35.82.59 - 06.81.88.85.42) francois-ragot@orange.fr
La Trinité Sur Risle : Mireille VADELORGE -  mireillevadelorge@orange.fr
Le Plateau d’Etrépagny : Sylvie DURAND (06.03.97.19.43) sylvie.remi.durand@gmail.com
Lieuvin Sud et Pays d’Ouche : Noël BRUT (02.32.44.31.89 - 06.77.06.43.89) dominique.brut@orange.fr
Montgeoly : Noémie MAINGUET (02.32.56.91.62) noemie.mainguet@orange.fr
Notre Dame - Saint Taurin : Philippe FEUILLEUX (06.12.03.46.73) cathedrale_evreux@orange.fr
Notre Dame de Bonne Espérance : Yves L’ERROL (02.32.53.80.41 - 06.07.10.24.19) lerrol@orange.fr
Notre Dame de Charentonne : Mariette de MAREUIL (02.32.43.03.73) mayaudmareuil@orange.fr
Notre Dame de l’Alliance : Loup LEHEMBRE (02.32.39.74.17) loup.lehembre@orange.fr
Notre Dame de Seine Andelle : Didier COUVERCHEL (06.18.15.85.06) didier.couverchel@orange.fr
Notre Dame des Bois Pays de Louviers : Françoise LAMBLIN (02.32.50.52.57) fr.lamblin@wanadoo.fr
Notre Dame du Grand Sud d’Evreux : Céline MARCHAND (06.27.28.04.66) cmarchand2201@orange.fr
Notre Dame du Roumois : Hélène de COLOMBEL (09.65.20.54.09) lndecolombel@gmail.com
Notre-Dame Risle Seine : Laurent BAILLY (06.22.10.48.31) perelaurent@wanadoo.fr 
Pacy Vallée d’Eure : Marie-Agnès LAMY (06.17.09.01.82) marieagnes.lamy@gmail.com
Pays de Conches : Frédérique REFALO (06.74.46.61.82) paroissepaysdeconches@orange.fr
Père Laval - Louviers - Boucle de Seine : Chantal GOUDEAU (02.32.25.23.78) goudeau.chantal@orange.fr
Plateau du Neubourg : Maud PLET (06.11.29.23.41) jj.plet@wanadoo.fr
Roum’Oison : Line COURTOIS (07.86.29.71.64) linecourtois21@sfr.fr
Saint André - Mesnilliers : Nelly BERTIN (06.15.07.85.95) nellybertin@gmail.com
Saint Louis Pays de Vernon : Irène GOMIS (06.22.73.10.64) coimpa.gomis@live.fr
Saint Martin de la Risle : Gildas de KERPRIGENT (02.32.44.62.98) gildasdekerprigent@orange.fr
Saint Nicaise du Vexin Normand : Véronique DRU (06.29.48.57.42) veronique.dru@saintnicaise.fr 
Sainte Marie du Pays de Verneuil : François LANDRIEU (02.32.32.59.73) francois.landrieu@free.fr
Saint-Jean-Baptiste-du-Val-Iton : Christine DASSONVILLE (02.32.33.66.64 )  tchdassonville@orange.fr
Saint-Pierre des Deux Rives : Emmanuel BLOC’H (06.20.25.58.86) emmanuel.bloch@sfr.fr

PENTECÔTE 2018
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Osons mobiliser !
Chapeau : Le mercredi 21 mars, les « forces vives » de Pentecôte 2018 
étaient invitées à découvrir les lieux du rassemblement et le détail des 
festivités.

Ils sont venus nombreux au Pavillon des Aulnes, 
au Vaudreuil, ce 21 mars, en invités privilégiés. 

Étaient présents la plupart des correspondants 
de paroisse, la presque totalité des responsables 
des animations ainsi que les services techniques 
et quelques personnes de la sécurité.
Les responsables du rassemblement, Marie 
Odile Lepoutre et le père Michel Daubanes, ont 
ouvert la rencontre en retraçant le programme 
de ces deux jours : le samedi 19 mai, pour les 
jeunes et le dimanche 20 mai, pour tous.
Après un rappel des objectifs et une 
présentation de l’équipe de pilotage, nous avons 
fait connaissance avec ces « forces vives » :
 › L’équipe d’accueil et d’hébergement de la 

paroisse St Pierre des Deux Rives a la mission 
de trouver des familles pouvant héberger le 
samedi soir, si besoin. Elle assurera l’accueil à 
l’entrée du site, le dimanche matin.

 › L’équipe de sécurité et de secours aux 
personnes organise la sécurité du site, à 
l’entrée et tout au long de la journée. Elle 
nous confirme la présence de la police 
municipale et nationale, d’un poste de 
secours et de nombreux médecins et 
infirmiers. C’est une chance que nous avons 
d’avoir l’investissement de l’Hospitalité ND 
de Lourdes pour constituer un encadrement 
de secours efficace. Nous avons juste à 
respecter toutes les consignes de sécurité 
qui nous seront données, en particulier sur 
l’entrée des véhicules et leur sortie, en fin de 
journée. Nous serons efficacement dirigés.

 › L’équipe technique et logistique met tout 
en œuvre pour que nos objectifs pastoraux 
et liturgiques soient en harmonie, dans une 
parfaite sécurité.

 › L’équipe buvette. Merci aux confréries de 
Charité de prendre en charge ce poste 
important, car, bien sûr, il fera beau et chaud !

 › L’équipe de communi-
cation travaille déjà 
en amont. Nous 
recevrons à l’entrée 
une brochure retraçant 
quelques actions 
vécues pendant la 
démarche synodale. De plus, une vidéo, 
autour des cinq domaines, sera visible avec 
la possibilité de discussions. Dans le choix 
d’un respect de l’environnement, il y aura 
peu de documentations distribuées, mais 
nous aurons tout de même un tract d’accueil 
permettant de nous diriger sur le site et de 
choisir nos activités, sans oublier un « éco-
gobelet », au logo du rassemblement, pour 
nous abreuver (cf la buvette).

 › L’équipe des animations, fort diverses et bien 
représentées en ce mercredi soir, s’organise 
dans les différents lieux que nous pourrons 
parcourir dans la matinée du 20 mai. Sans 
tout dévoiler, retenons diverses interventions, 
conférences, animations pour les enfants 
et particulièrement un espace « silence » 
où nous pourrons prier, écouter une lecture 
de la Bible ou rencontrer un prêtre pour le 
sacrement du Pardon. Nous aurons à cœur de 
respecter le silence autour de ce lieu.

 › L’équipe liturgique a mis sur le site l’ensemble 
des partitions pour la célébration. Nous 
pouvons tous les télécharger (http://evreux.
catholique.fr) et les apprendre, mais seuls 
les musiciens ont des répétitions pour 
parfaire leur exécution. Nous formerons 
tous un unique chœur chantant pour cette 
célébration qui sera le sommet de la journée, 
autour de notre évêque, Mgr Nourrichard, et 
de l’évêque de Boma, Mgr Mbuka.

Alors osons inviter ! Osons mobiliser !

Nathalie Lisneuf
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Dieu t’appelle par ton nom !
Le pape François a adressé son message aux jeunes, à l’occasion de la prochaine Journée 
Mondiale de la Jeunesse, aux Rameaux. Il est extrait de l’Évangile de St Luc : “Sois sans 
crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu” (Lc 1, 30).

Chers jeunes,
Nous avons voulu nous faire accompagner 

par l’exemple et par l’intercession de Marie, 
la jeune fille de Nazareth que Dieu a choisie 
comme Mère de son Fils. Elle marche avec 
nous vers le Synode et vers les JMJ du Panama. 
Essayons d’écouter avec elle la voix de Dieu 
apportant du courage et donnant la grâce 
nécessaire pour répondre à son appel : « Sois 
sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce 
auprès de Dieu ».

Comme on peut le comprendre, l’apparition 
subite de l’ange et sa mystérieuse salutation 
ont provoqué un profond étonnement en 
Marie, surprise par cette première révélation 
de son identité et de sa vocation. Certains 
jeunes pensent : peut-être Dieu me demande-
t-il ou me demandera-t-il trop : peut-être en 
parcourant le chemin qu’il m’a indiqué, je 
ne serai pas vraiment heureux, ou bien je ne 
serai pas à la hauteur de ce qu’il me demande. 
D’autres se demandent : si je prends le chemin 
que Dieu m’indique, qui me garantit que je 
parviendrai à le parcourir jusqu’au bout ? Me 
découragerai-je ? Perdrai-je l’enthousiasme ? 
Serai-je en mesure de persévérer ?

Le premier pas pour surmonter les peurs 
est de les identifier clairement. N’ayez pas 
peur de regarder franchement vos peurs, de 
les reconnaître telles qu’elles sont et de les 
prendre en compte. Le discernement devient 
indispensable quand il s’agit de la recherche de 
sa vocation. Il faut alors le silence de la prière 
pour écouter la voix de Dieu qui résonne dans la 
conscience. Dans vos doutes, sachez que vous 
pouvez compter sur l’Église. Je sais qu’il y a de 
bons prêtres, des consacrés et des consacrées, 
des fidèles laïcs, dont beaucoup sont jeunes 
également, qui comme des frères et des sœurs 

aînés dans la foi peuvent vous accompagner ; 
animés par l’Esprit Saint, ils sauront vous aider 
à déchiffrer vos doutes et à lire le projet de 
votre vocation personnelle.

La première raison de ne pas avoir peur, c’est 
précisément le fait que Dieu nous appelle par 
notre nom. L’ange, messager de Dieu, a appelé 
Marie par son nom. Donner des noms, c’est le 
propre de Dieu. Quand il appelle une personne 
par son nom, Dieu lui révèle en même temps sa 
vocation, son projet de sainteté et de bien, par 
lequel cette personne deviendra un don pour 
les autres et qui la rendra unique. Et de même 
quand le Seigneur veut élargir les horizons 
d’une vie, il choisit de donner à la personne 
appelée un nouveau nom, comme il le fait avec 
Simon, en l’appelant ‘‘Pierre’’.

À la jeune Marie a été confiée une tâche 
importante précisément parce qu’elle était 
jeune. Vous les jeunes, vous avez de la force, 
vous traversez une phase de la vie où ne manque 
certainement pas l’enthousiasme. Utilisez cette 
force et ces énergies pour améliorer le monde, 
en commençant par les réalités qui vous sont 
plus proches. Je vous invite à contempler 
encore l’amour de Marie : un amour prévenant, 
dynamique, concret. Un amour rempli d’audace 
et tout orienté vers le don de soi.

Chers jeunes, le Seigneur, l’Église, le monde, 
attendent aussi votre réponse à l’appel unique 
que chacun a dans cette vie ! Tandis que 
s’approchent les JMJ du Panama, je vous invite 
à vous préparer à ce rendez-vous dans la joie 
et l’enthousiasme de celui qui veut prendre 
part à une grande aventure. Les JMJ sont pour 
les courageux ! Pas pour les jeunes qui ne 
cherchent que le confort et qui reculent face 
aux difficultés. Acceptez-vous le défi ?

Pape François

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Votre mission est unique !
C’est une délégation de 24 évêques, de diocèses majoritairement ruraux, qui se sont rendus ce 
26 février dans la « plus grande ferme de France ». Une conférence de presse avec les évêques 
de la province a eu lieu. La déléguée à la communication du diocèse de Sées en fait le résumé.

Même si ce salon de l’agriculture ne 
représente pas l’ensemble du monde 

agricole, l’ampleur de l’évènement en fait un 
bon « porte-voix » (Mgr Gobillard) et permet 
aux évêques de prendre le pouls d’un monde 
agricole en mutation, d’affirmer leur proximité 
et soutien aux agriculteurs en difficulté. Une 
journée contrastée.
L’atmosphère de fête, de joie bon enfant des 
dégustations au long des pavillons régionaux, la 
fierté de présenter ses produits, la foule joyeuse 
de ce temps de vacances qui se presse dans le 
grand hall de l’élevage ou pour monter dans 
la gigantesque moissonneuse, contrastaient 
avec le ton grave et l’inquiétude très forte 
exprimés lors de toutes les visites (éleveurs, 
céréaliers, chambres d’agricultures, syndicats, 
enseignement agricole privé…) de ce qui fut 
aussi pour les évêques une journée de travail 
assez dense. « Nous traversons actuellement 
une crise identitaire » entend-on de la part des 
chambres d’agriculture, « nos modèles agricoles 
sont en crise. Nous ne sommes pas autistes, mais 
on ne peut tout changer du jour au lendemain, le 
vivant a sa pesanteur et son inertie… ».
De fait, les problèmes présentés sont lourds : 
Christine Lambert, présidente de la FNSEA décrit 
l’accompagnement nécessaire d’agriculteurs 
épuisés, isolés, désespérés de devoir renoncer à 
un héritage familial ; la Confédération paysanne 
ou la Coordination rurale insistent sur la juste 
rémunération nécessaire et la reconnaissance 
du métier, la filière de l’enseignement privé 
agricole demande aux évêques de soutenir les 
petits établissements menacés… Mgr Lebrun 
est frappé cependant « par la présence et 
l’intégration des grands défis du monde 
contemporain : l’écologie, la mondialisation 
et les disparités entre pays, les problèmes 
éthiques des révolutions technologique. Nos 
paysans voient grand et large ».

Il n’y a donc pas de repli passéiste pour 
renoncer à la chimie ; la recherche scientifique 
est mobilisée et les progrès sont réels : chacun 
reste marqué par la présentation de la lutte 
contre la pyrale du maïs à l’aide de larve 
d’insectes « trichogrammes » que l’on peut 
épandre sur les cultures avec des drones !
La complexité des enjeux donne toutefois le 
vertige. Le développement de l’agriculture 
de conservation (qui limite les labours et 
introduit des cultures intermédiaires) induit 
parallèlement l’emploi du glyphosate.
Les banques d’informations issues des 
enregistrements faits par les engins agricoles 
peuvent aussi bien servir à la recherche qu’à 
la spéculation des fonds de pension. La forte 
capacité d’exportation de la France nous oblige-
t’elle vis-à-vis du Moyen Orient et de la faim dans 
le monde (entend-on chez les céréaliers) ou 
faut-il la limiter car elle ne fait que déstabiliser 
les marchés nationaux en Afrique (d’après la 
filière lait de la Coordination rurale) ? Les deux 
ont probablement raison…
« Nous sentons bien que ces questions difficiles 
nous concernent tous et qu’elles sollicitent 
notre engagement ».

Emannuelle  Lecointre

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Prêtres, prophètes et rois
Cette conférence du père Michel Daubanes s’est déroulée en l’église Saint Jean-Baptiste de la 
paroisse Saint Louis Pays de Vernon le 14 mars. C’est une auditrice attentive qui nous en parle.

Elle avait pour thème notre vocation 
baptismale.

Après les congratulations dues aux retrouvailles 
avec des fidèles d’autres paroisses du Secteur 
Est, la conférence a débuté dans un profond 
climat d’écoute.

Dans un premier temps, le père Daubanes  
a défini notre vocation baptismale, tout en 
redisant l’actualité de ce point. Le temps 
liturgique nous est favorable. Nous sommes 
dans le Carême ; de ce fait, nous cheminons 
vers Pâques. Dans la nuit de Pâques, nous 
professerons la foi de notre baptême.

Grâce à diverses citations bibliques, ont été 
évoqués ceux qui recevaient l’onction dans la 
première Alliance : les rois David et Salomon, 
des prêtres et parfois des prophètes. Mais 
c’est avec Jésus Christ qu’est apparue la figure 
du Grand Prêtre, Prophète et Roi. C’est dans 
le Christ mort et Ressuscité que s’accomplit le 
sacerdoce parfait. Il s’est offert Lui-même sur la 
Croix, Il a obtenu le pardon de tous nos pêchés, 
en étant entièrement soumis à la volonté de 
Dieu. C’est aussi Jésus Christ qui a annoncé la 
Bonne Nouvelle de la proximité du Règne de 

Dieu et qui a appelé les hommes la conversion 
(Mc 1, 15 : « Il disait : « Les temps sont 
accomplis : le règne de Dieu est tout proche. 
Convertissez-vous et croyez à l’Évangile »). 
Un parallèle peut être fait entre le Christ et le 
Prophète Élie. De nombreux versets bibliques, 

de St Luc notamment, l’attestent ! 
Puis il a été question de la royauté du 
Christ. Il est le Roi de l’Univers, comme 
l’indique l’inscription « Roi des Juifs » 
sur la croix, en hébreu, latin et grec (Jn 
19, 19-20). Les évangélistes parlent tous 
du Royaume, même s’ils l’évoquent 
différemment. Mais l’essentiel subsiste, 
quand Jésus parle du Royaume, Il parle 
de Lui. Il montre ainsi comment régner.

Dans une deuxième partie, le Vicaire 
général nous a parlé de notre mission 
de baptisés. Le Rituel de l’Initiation 
Chrétienne des Adultes nous signifie 

que nous demeurons membres du Christ 
prêtre, prophète et roi. À notre manière, 
nous participons à la fonction sacerdotale, 
prophétique et royale du Christ, en imprégnant 
le monde de l’amour de Dieu. Notre rôle est 
d’annoncer la Parole, d’en témoigner et de 
rendre compte de l’espérance qui est en nous, 
de nous dessaisir de ce qui nous habite pour 
nous laisser remplir par un esprit d’amour et de 
service.

Le baptême nous en donne la grâce. La messe 
chrismale est bien cette grande célébration où 
l’Église reçoit tout ce qui lui permettra de vivre 
sa mission, tout au long de l’année liturgique.

La bénédiction finale nous a été donnée par les 
pères Daubanes, Le Cam (curé de la paroisse), 
Frat, Bazin et Babaka.

Chantal Bouquet

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Nous sommes le Corps du Christ
Une journée ressourçante avec Mgr Albert Rouet a eu lieu dans le nouveau doyenné Sud. 
Une participante nous en parle.

Ce samedi 27 mars, le carmel de Saint 
Georges Motel a vraiment vécu ce qui 

avait été le désir du Chemin d’alliance (laïcs et 
sœurs) et de notre évêque, d’être un pôle de 
ressourcement. Une quarantaine de personnes, 
de la paroisse de Saint-André-Mesnilliers et 
d’autres paroisses, se sont désaltérées aux 
Sources de l’Église, sous la conduite de l’évêque 
émérite de Poitiers qui était venu de Périgueux 
pour passer la journée au carmel Saint-Joseph.

L’ancien évêque de Poitiers nous a partagé son 
expérience de refus d’agrandir indéfiniment 
le territoire des paroisses pour favoriser les 
petites communautés locales. Et il a fondé 
cette attitude sur le baptême et la notion 
de Corps du Christ chez Paul, sans oublier de 
souligner toutes les « déviations » entrainées 
par l’histoire et par la contagion des coutumes 
ecclésiales par la société.

Ce retour aux Sources est spécialement 
indispensable dans ces temps de fin d’une 
longue époque « de chrétienté », et de 
pauvreté ecclésiale. Il est urgent de ne plus 
évaluer l’Église sur les chiffres de la pratique, 
mais sur la centralité du baptême qui est la 
réalité fondamentale de l’Église, car, comme 
l’a dit Tertullien : « christianus alter Christus ». 
Les baptisés sont la première richesse de 
l’Église qui, ne l’oublions pas, a commencé avec 
douze hommes, dont la conduite fut loin d’être 
parfaite !

Que dit Paul du baptême ?
1. Par le baptême on fait Corps avec le Christ 

(Rom 6, 5) et Il nous fait un avec Lui.
2. Si chaque baptisé est un avec le Christ, tous 

les baptisés forment un Corps (1 Co 12, 27).
3. Et nous devons rester fondamentalement 

unis au-delà des divergences qui surgissent.
4. Nous sommes fils et héritiers et c’est là 

l’œuvre de Dieu : on naît « à l’image de 
Dieu », mais ce n’est que par le baptême que 
l’on devient chrétien.

Mais alors, dans ce Corps des baptisés frères, 
égaux et libres, quel est le rôle du prêtre ? Le 
père Rouet a donné une vision très éclairante, 
en s’appuyant sur la comparaison avec le corps 
physique, formé d’organes et d’une tête.

Dans le Corps du Christ, les organes sont les 
baptisés et tous les organes ont chacun un 
travail irremplaçable. Mais le corps a aussi 
besoin de connexions, et c’est le rôle de la tête. 
Si l’on dit que le prêtre est « la tête » ce n’est 
pas pour commander, mais pour articuler, relier, 
établir des connexions entre tous les organes. 
Un rôle exigeant. « Plus vous avez des laïcs forts 
plus il faut des curés solides », conclut le père 
Rouet.

Bien d’autres aspects ont été évoqués avec 
force anecdotes et humour. Et tous sont 
repartis réconfortés avec au cœur la foi que le 
déclin numérique de l’Église n’atteint pas ses 
fondements, mais exige la conversion de nos 
approches et méthodes.

Monique Hébrard

VIE DES COMMUNAUTÉSVIE DES COMMUNAUTÉS
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Conférence de Carême
Le Carême est un temps de prière et de réflexion. Le jeudi 22 février, le secteur Centre 
proposait, à cette occasion, une conférence du père Jérôme Payre.

Une centaine de paroissiens 
d’Evreux et alentours se 

retrouvent dans la salle de la 
rue Charles Corbeau pour la 
première conférence de Carême 
du père Jérôme Payre qui 
intervient à la demande du père 
Philippe Dubos.

Après un court temps de 
prière, le père Jérôme nous 
rappelle que le Carême est le 
« signe sacramentel de notre 
conversion », une grande retraite 
qui doit nous amener à répondre 
en toute conscience aux trois questions de foi 
qui nous serons posées à la Veillée Pascale, non 
pas comme une étape finale mais comme une 
étape pour continuer à marcher avec et vers le 
Christ.

Ce jeudi est celui de la fête de la Chaire de 
St Pierre, St Pierre qui est le fil conducteur de 
la réflexion de ce soir. Autour de trois moments 
clés de son chemin de foi, un St Pierre toujours 
spontané mais qui se laisse aussi toujours 
travailler par l’Esprit Saint.

Une réflexion qui suit son 
parcours spirituel :
1er « étape » : Jésus marche sur les eaux pour 
rejoindre ses disciples. Une manifestation 
de sa puissance divine qui commence par 
les effrayer un peu plus dans la tempête qui 
s’est levée. Jésus se fait reconnaître pour les 
rassurer… Réaction étonnante de Pierre : « Si 
c’est bien toi… ». Réponse aussi étonnante de 
Jésus : « Viens ». Mais Pierre n’entend bientôt 
plus que la tempête et commence à couler… 
« Sauve-moi » !

La tempête dans la barque de nos vies, ce sont 

tous les évènements difficiles 
de nos vies, nos faiblesses, nos 
fragilités… Il n’y a pas de vie 
tranquille, ni pour nous ni pour 
l’Église. La foi ne nous soustrait 
pas aux épreuves, mais elle nous 
donne la force de Jésus pour 
continuer d’avancer.

2ème étape : La question de Jésus à 
Césarée de Philippe, sur la route vers 
Jérusalem… Que disent les gens et 
surtout « pour vous qui suis-je ? », 
et la réponse de Pierre : « Tu es le 
Messie, le Fils du Dieu vivant ».

Pour nous, qui est Jésus ? C’est le cœur de la 
foi. C’est une question d’amour. Qui est Jésus, 
vraiment pour moi ? Qu’est-ce que cela change 
dans notre vie, de proclamer à la suite de Pierre, 
“Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant” ?

3ème étape : Le reniement et la réhabilitation 
de Pierre comme apôtre dans la Miséricorde 
divine.

Pierre renie Jésus. Le regard de Jésus est déjà 
un regard de miséricorde. Mais Pierre pleure. Il 
a renié le Christ, il s’est renié comme apôtre. Il 
ne sent plus digne de l’être.

Par sa triple question « Pierre, m’aimes-tu ? », 
Jésus l’empêche de s’enfermer dans sa douleur, 
de ruminer son chagrin, ce qui est la pire des 
tentations. Pierre est transfiguré, il devient le 
chef de l’Église.

Pour nous, c’est expérimenter que nous sommes 
faibles mais que nous pouvons quand même 
aller vers les autres. Jésus nous renouvelle. 
Nous sommes recréés dans le Sacrement de 
Pénitence. Nous sommes transfigurés quand 
nous accueillons la force de Dieu.

Danielle Morin

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Bol de riz
Le 27 février à Guichainville, une soirée organisée par la paroisse Notre Dame du Grand Sud 
d’Evreux, a permis de partager bien plus. Un membre de l’Équipe d’Animation Pastorale témoigne.

Dans le cadre du Carême, une soirée partage 
bol de riz avait lieu à la maison paroissiale. 

Une vingtaine de personnes sont réunies 
dans la joie et la bonne humeur en présence 
de Monseigneur Jean de Dieu Raoelison, du 
diocèse d’Ambatondrazaka (Madagascar), en 
visite en Europe, qui nous fait la surprise d’être 
présent parmi nous, et de notre curé le Père 
Éric Ladon. Nous partageons les saladiers de riz, 
le pain et les fruits apportés par chacun(e)s.

Une des trois actions de Carême proposées 
par l’EAP de la paroisse porte sur l’Association 
Éducation Développement à Madagascar. 
Rappelons que cette association permet sur 
place l’éducation et la scolarité des enfants 
pauvres. Plusieurs parrains d’enfants sont 
présents, ce soir. Le parrainage permet la 
scolarité des enfants et d’assurer pour ces 
derniers au moins un repas par jour.  

Zoé nous présente, au moyen d’une vidéo, 
l’Association ainsi que la situation de l’école. 
Grâce à l’association Éducation Développement, 
une belle évolution est à constater en quinze ans 
de présence : de 140 à 500 élèves aujourd’hui. 
L’école est tenue par les sœurs diocésaines « Les 
Filles de l’Église » dont l’une est infirmière et 
assure le suivi des problèmes que connaissent 
les élèves. Actuellement, après l’acquisition 
d’un terrain accolé à l’école, la construction du 
lycée avec internat va voir le jour.

L’association a fêté ses 10 ans en 2006. Elle 
est forte de ses soixante-cinq adhérents dont 
quarante-cinq parrainent 1, 2 ou 3 enfants. 
Ils sont soixante-trois ; ceux qui n’ont pas 
encore été parrainés sont pris en charge par 
l’association, et ils sont au nombre de six. 
Le bilan de ces douze années d’existence 
est très positif : huit bacheliers, dont trois 
travaillent après avoir obtenu leur BTS ; une 

n’a pas continué, et les quatre nouveaux de 
l’année dernière poursuivent leurs études 
dans la capitale. L’association adresse un grand 
remerciement aux parrains et marraines qui ont 
accepté de continuer à prendre en charge tout 
ou une partie des coûts : deux dans le secteur 
paramédical, un en gestion et un séminariste, 
qui est en propédeutique en vue de devenir 
prêtre.

Les personnes qui souhaiteraient des 
renseignements sur l’Association Éducation et 
Développement seront les bienvenues et peuvent 
contacter Zoé Télégone (06 76 05 52 24).

Les enfants présents à la soirée se sont montrés 
très intéressés, interpellés par la misère de ce 
pays et touchés par la solidarité qui existe pour 
leur venir en aide.

Nous avons ensuite célébré les complies. Nous 
avons chanté un chant de remerciements puis 
prié avec un psaume malgache : “Dieu est le 
chemin et la vie. Ta Parole est ma lumière et 
ton chemin est celui que je veux suivre. Quand 
on est avec Toi nous ne sommes jamais seuls”. 
La Parole de Dieu a été lue et un chant à Marie 
clôturait cette soirée de partage.

Martine Chassevant

VIE DES COMMUNAUTÉSVIE DES COMMUNAUTÉS
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Denier 2018
“La foi soulève les montagnes, votre don aussi”. L’économe diocésain nous fait part de la 
situation  du denier de l’Eglise, dans notre diocèse.

La bonne campagne 2017 (progression en 
valeur et nombre de donateurs) a permis 

de confirmer toute l’importance de conjuguer 
actions de communication en proximité, 
en paroisse, avec les outils de « marketing 
direct » : courriers et appels téléphoniques 
personnalisés.

L’enjeu pour 2018, est de conquérir de 
nouveaux donateurs, avec de nouveaux 
supports de communication.

La collecte 2017 s’est élevée à 1 500 000 €. 
C’est un chiffre élevé, dont nous pouvons 
nous réjouir et je m’empresse de remercier les 
lecteurs d’Église d’Evreux, nouveaux ou plus 
anciens qui ont contribué à donner à notre 
Église diocésaine, les moyens de son existence.

Le nombre de donateurs a également enregistré 
une progression importante : + 10 % avec 8672 
donateurs.

De multiples facteurs, pour expliquer la 
progression du denier en 2017 :
 › En premier lieu, c’est le renforcement des 

actions de marketing direct avec les contacts 
personnalisés par courrier et par téléphone, 
ce que l’on appelle « le marketing direct ». 

 › Le courrier de lancement de campagne 
(février-mars), qui était une nouveauté dans 
notre diocèse, a sollicité tous les donateurs 
et a permis d’anticiper de nombreux dons, 
qui d’ordinaire étaient concentrés sur la 
fin d’année. Un courrier d’ultime relance 
a été proposé pour la première fois, début 
décembre aux donateurs habituels qui 
n’avaient pas encore donné en 2017. Ces 
courriers ont été personnalisés en fonction 
du type de donateurs : anciens donateurs à 
réactiver, donateurs par chèque à convaincre 
de passer en prélèvement automatique, 
donateurs prélevés à qui l’on propose 
d’augmenter leur contribution.

 › Trois campagnes téléphoniques (relance 
du courrier de lancement de campagne, 

prospection de nouveaux donateurs, 
réactivation de donateurs inactifs) 
ont complété le dispositif.
 › Ensuite, l’augmentation du 

nombre de donateurs prélevés, 
sollicités par courrier ou téléphone, 
en 2016, sont autant de dons 
« acquis » pour les années qui 
suivent : en deux ans, les donateurs 
prélevés sont passés de 916 à 1215, 
et représentent désormais 24 % des 
dons.
 › En outre, on peut souligner le 

dynamisme des équipes en paroisse, 
qui ne se dément pas années après années. 
Selon notre agence de communication, c’est 
un atout pour notre diocèse : merci à tous 
ceux qui se mobilisent sur le terrain.

 › Enfin, mais dans une moindre mesure, 
l’environnement économique en France et le 
« moral des ménages », comme on dit, ont 
contribué à l’augmentation des dons.

Le renouvellement des donateurs demeure 
insuffisant.
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Le graphique du mouvement des 
donateurs est révélateur des actions 
de communication entreprises en 
2017 et des points de faiblesse, 
sur lesquels nous devons nous 
concentrer.

Les nouveaux donateurs accusent de 
nouveau une baisse : leur nombre a 
été divisé par deux en deux ans.
Les donateurs reconquis sont en 
nette progression : on peut voir l’effet 
des campagnes téléphoniques de 
réactivation menées en 2015 et 2017.
On constate, par ailleurs, une diminution 
sensible des donateurs perdus, résultat des 
courriers de fidélisation et du passage au 
prélèvement automatique.
Enfin, nous avons du mal à fidéliser les « primo-
donateurs » de l’année précédente, qui sont en 
diminution par rapport à 2016.
Campagne 2018 : de nouveaux outils pour 
convaincre de nouveaux donateurs.

Les enjeux sont clairs : il s’agit d’abord de 
renforcer la conquête de nouveaux donateurs 
et la fidélisation des 
« premiers dons » 
2017 ; ensuite de 
poursuivre notre action 
pour maintenir le 
niveau des donateurs 
réactivés tout en 
limitant les donateurs 
perdus.

Où trouver de 
nouveaux donateurs 
parmi les catholiques 
de l’Eure ?
 › Sans doute, parmi 

les familles qui 
sollicitent l’Église 
pour une célébration 
(baptême, mariage, 
célébration).

 › Mais aussi, parmi les paroissiens fidèles 
des messes dominicales, qui ne savent pas 
encore toute l’importance du denier.

 › De nouveaux supports d’information sont 
mis à disposition des paroisses pour toucher 
ces publics.

 › Le dépliant, distribué à 240000 exemplaires 
est également un outil essentiel pour 
convaincre de nouveaux donateurs. En 
2018, son format change : nous allons 
tester le « tout en un » : l’enveloppe est 
attachée au dépliant. Au-delà de l’économie 
d’impression, nous pensons qu’un unique 
document devrait inciter à donner.
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La plupart des campagnes courrier seront 
reconduites et notamment la lettre de 
lancement de campagne que vous avez déjà 
reçue.

Et les campagnes téléphoniques ? Nous l’avions 
prévu dès le lancement en 2015 : nous ferons 
une « pause » en 2018, après trois années, ce 
qui nous permettra de comparer les collectes 
avec et sans appel téléphonique. Les campagnes 
de réactivation d’anciens donateurs ont été 
fructueuses, mais les résultats en « conquête » 
sont décevants : peu de nouveaux donateurs 
et surtout un don moyen particulièrement 
faible. En outre, la campagne 2016 d’incitation 
au prélèvement automatique (300 donateurs 
convaincus) est un succès avec 300 donateurs 
prélevés.

Campagne 2018 : un environnement 
économique et fiscal plus contraignant.

Les retraités (la majeure partie des donateurs) 
ont vu leur retraite diminuer avec la hausse de 
la CSG en janvier.

La mise en œuvre du prélèvement à la source 
en 2019 peut constituer également un frein 

au don : en effet, les contribuables peuvent 
s’interroger sur la déductibilité de leurs dons 
avec ce nouveau système : rassurons-les, leur 
don au denier sera toujours déductible et dans 
les mêmes conditions !

Enfin, la transformation de l’ISF en Impôt 
sur la Fortune Immobilière va engendrer 
une diminution des dons en valeur, liée à 
la diminution du nombre d’assujettis et de 
l’assiette fiscale.

L’action des correspondants denier, des curés, 
par leurs prises de parole, leurs explications, 
seront déterminantes dans la réussite de la 
campagne 2018.

Je veux leur dire ici toute ma reconnaissance : 
la commission denier propose des outils, mais 
c’est en paroisse, sur le terrain, que le message 
du denier peut passer.

Merci également à tous les donateurs fidèles, 
vous, lecteurs d’Église d’Evreux.

Merci également à tous ceux qui vont franchir 
le pas, et devenir donateur en 2018.

Jérôme Gaubey

DENIER DE L’ÉGLISE
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nombre 
donateurs €

nombre 
donateurs €

nombre 
donateurs €

ANDELLE PAYS DE LYONS 211 32 135       203 29 453 4% 9%

AVRE ET ITON 369 66 136       323 62 537 14% 6%

DIOCESE 76 83 608       62 78 199 23% 7%

ECOUIS 70 20 630       77 17 620 -9% 17%

ESTUAIRE PAYS D'AUGE 232 24 926       210 19 273 10% 29%

GAILLARD SUR SEINE 287 43 697       280 44 639 3% -2%

GISORS VALLEE D'EPTE 340 49 879       289 45 895 18% 9%

LA MADELEINE-NETREVILLE 152 22 687       137 24 045 11% -6%

LA TRINITE SUR RISLE 219 27 894       200 26 091 10% 7%

LE PLATEAU D'ETREPAGNY 158 30 375       144 22 001 10% 38%

LIEUVIN SUD ET PAYS D OUCHE 266 31 493       248 32 262 7% -2%

MONTGEOLY 264 32 872       241 31 378 10% 5%

NONANCOURT 4 140 -100% -100%

NOTRE DAME - SAINT TAURIN 469 126 099     444 123 244 6% 2%

NOTRE DAME DE BONNE ESPERANCE 230 38 989       218 48 793 6% -20%

NOTRE DAME DE CHARENTONNE 393 60 520       365 57 576 8% 5%

NOTRE DAME DE L ALLIANCE 281 43 553       252 41 483 12% 5%

NOTRE DAME DE SEINE ANDELLE 162 16 609       147 16 357 10% 2%

NOTRE DAME DES BOIS PAYS DE LOUVIERS 152 28 374       147 27 175 3% 4%

NOTRE DAME DU GRAND SUD 195 34 237       181 28 443 8% 20%

NOTRE DAME DU ROUMOIS 406 54 427       354 49 819 15% 9%

NOTRE DAME RISLE -SEINE 347 46 510       307 40 867 13% 14%

PACY VALLEE D'EURE 283 55 078       259 59 644 9% -8%

PAYS DE CONCHES 196 38 007       174 23 523 13% 62%

PERE LAVAL-LOUVIERS-BOUCLE DE SEINE 242 47 061       228 40 967 6% 15%

PLATEAU DU NEUBOURG 243 38 028       225 36 754 8% 3%

ROUM'OISON 235 38 823       201 33 913 17% 14%

SAINT ANDRE MESNILLIERS 231 40 489       221 35 332 5% 15%

SAINT JEAN BAPTISTE DU VAL ITON 308 48 868       273 47 832 13% 2%

SAINT LOUIS PAYS DE VERNON 555 121 785     475 108 002 17% 13%

SAINT MARTIN DE LA RISLE 259 32 846       228 29 851 14% 10%

SAINT NICAISE DU VEXIN NORMAND 294 53 292       280 54 441 5% -2%

SAINT PIERRE DES DEUX RIVES 232 28 328       199 23 927 17% 18%

SAINTE MARIE DU PAYS DE VERNEUIL 313 42 111       288 37 595 9% 12%

Total général 8 670 1 500 366 7 884 1 399 072 10% 7%

VARIATION

DENIER AU 31 DECEMBRE
rouge : inférieur à moyenne générale

vert : supérieur à moyenne générale
2017 2016
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MEDECINE 
Anesthésie réanimation 02 32 38 95 79 

Cardiologie Cabinets de ville – pour connaître les 
numéros, consulter notre site web 
ou nous joindre au 02 32 38 95 00 Explorations digestives  

Endoscopie 
Médecine Interne 02 32 38 95 31 

Oncologie médicale 02 32 33 03 56 
02 32 33 03 69 

Sphinctérotomie biliaire, écho endoscopie 02 32 38 95 14 

URGENCES 02 32 38 96 08 

CHIRURGIE 
Générale, gynécologie, digestive 02 32 38 96 53 

Orthopédie, traumatologie, chirurgie du sport 02 32 31 88 48 

Plastique, reconstructrice et esthétique 02 32 31 88 16 
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Le billet de Camille
Voici un exemple d’engagement, relaté dans le journal paroissial de St André Mesnilliers

Je m’appelle Camille, j’ai 17 ans et j’habite à 
La Couture Boussey. Je suis en terminale. En 

juillet dernier, j’ai proposé mon aide bénévole 
à une maison de retraite. Une expérience très 
enrichissante !

J’ai toujours été tournée vers les autres et 
j’essaie d’apporter de la bonne humeur autour 
de moi. Je n’étais cependant jamais allée « sur 
le terrain », auprès des personnes qui sont 
dans un réel besoin comme les malades ou les 
personnes dépendantes. Je souhaite, dans ma 
vie professionnelle, être utile à mes concitoyens, 
c’est pourquoi je cherche à intégrer Science Po 
Paris, mais il faut aussi se confronter à la réalité 
du terrain.

Je me suis rendue cet été, deux fois par semaine, 
dans une maison de retraite. J’ai animé les 
matinées et les après-midi des résidents avec 
l’animatrice de la maison : jeu de mots, quiz, 
médiation animale, activité artistique ou encore 
lecture.

J’ai notamment pu mettre mes qualités de 
dessinatrice à disposition en apprenant aux 
personnes à dessiner un arbre. Les personnes 
dépendantes ont souvent tendance à ne pas 
se mettre en valeur, l’objectif est donc de leur 
faire faire des choses simples en leur montrant 
que ce qu’elles réalisent est bien fait. Dans une 
maison de retraite, l’animation est sans doute 
ce que les résidents attendent le plus et j’ai 
pris beaucoup de plaisir à les voir s’amuser, 
s’exprimer et prendre du bon temps avec moi.

Leur jeu préféré était le jeu des mots : trouver 
un maximum de mots commençant par telle 
consonne ou telle voyelle. Ils m’en ont appris 
des mots !

Et puis cela pouvait les conduire à se disputer 
gentiment sur l’orthographe d’un mot. Ils 
aimaient aussi beaucoup la médiation animale : 

« une éleveuse canin » vient avec des chiens, 
son lapin et deux petites perruches.

Les retraités restent avec les animaux pendant 
une heure et demie, on organise un quiz, on 
prend des photos, c’est un véritable moment 
de partage avec les résidents et le personnel, 
essentiel à la vie dans une maison de retraite.

Le premier jour, j’étais un peu intimidée ; j’avais 
même un peu peur à l’idée de me retrouver face à 
toutes ces personnes dépendantes. Finalement 
ces quelques jours m’ont apporté beaucoup de 
joie et m’ont également responsabilisée.

Je me suis mise à leur service, cherchant à 
égayer leur journée par des actions simples.

J’ai, par exemple, lu le journal à une dame qui 
aime la politique mais qui ne peut plus lire 
seule.

Nous avons partagé, créé, rigolé, discuté, passé 
du bon temps ensemble. J’ai constaté qu’il 
n’était pas difficile d’apporter un peu de gaîté 
autour de soi et que cela nous en apportait 
aussi. Je recommencerai.

Camille
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KMS Soleil
Pour la sensibilisation des enfants à la solidarité internationale, des moyens pédagogiques 
sont élaborés tous les ans par les mouvements et Services d’Eglise concernés par la tranche 
d’âge 7-12 ans en coordination avec le Secours Catholique et en lien avec le CCFD Terre 
Solidaire. Des animations sont proposées pendant le Carême pour faire découvrir la 
dimension de partage mis en avant par l’Église durant cette période liturgique.

Avec Marie-José, nous 
profitons des vacances 

scolaires pour proposer deux 
après-midi d’animations sur 
la paroisse de La Madeleine 
Nétreville. Ainsi le premier jeudi, 
nous avons eu vingt enfants, 
à qui nous avons proposé de 
regarder deux vidéos sur le 
thème du handicap, avec notre 
« technicien » Jean-Michel, 
lui-même handicapé moteur, 
en fauteuil : l’une sur le regard 
des autres, l’accessibilité 
de l’école etc, l’autre avec 
des témoignages d’enfants 
malades. Ce fut rythmé par 
le chant « Comme un bateau sans voile » par 
une chorale d’enfants de Pékin, avec de beaux 
visages d’enfants parfois marqués eux-mêmes 
par la maladie.

Après un temps de prière chantée et gestuée, 
nous avons organisé quatre ateliers ludiques 
pour expérimenter différents handicaps : de la 
vue, l’ouïe, les troubles moteurs et les troubles 
cognitifs. Nous terminons par le goûter partagé.
Les enfants étaient heureux de leur après-midi 
de découverte. Nous avions sollicité Céline, 
jeune confirmée de 15 ans, pour nous aider ; elle 
a retrouvé avec plaisir une cousine catéchisée à 
Nétreville. Le jeudi suivant, nous avons voulu 
axer plus sur la dimension spirituelle à partir 
du texte d’Évangile du Paralytique, traduit 
en pictogrammes dont les enfants devaient 
retrouver la signification, et sur la mise à 
l’action avec la vidéo sur un orphelinat au 

Maroc qui accueille des enfants 
handicapés (souvent mal 
acceptés par les parents). Là 
encore, petits ateliers manuels 
et de réflexion, puis les enfants 
ont apporté chacun un tissu de 
couleur pour mettre sur la voile 
blanche d’un bateau en carton 
ainsi que des décorations à 
partir de cartes postales… de 
l’Eure du Cœur (!), cela sur la 
musique du chant « comme un 
bateau sans voile ».

Ce deuxième jeudi, les 
enfants étaient un peu moins 
nombreux : une douzaine, et 

pas forcément les mêmes que la première fois, 
ce qui nous a fait rejoindre en tout environ vingt-
cinq enfants. L’action n’est pas finie, puisque 
confection et vente de gâteaux s’organisent 
pour le dimanche des Rameaux au profit des 
projets KM Soleils du Secours catholique.

Nous sommes encouragés à renouveler ce type 
d’animation durant les périodes de vacances 
scolaires : cela permet à des enfants qui ont 
peu d’occasions d’ouverture sur l’extérieur, 
à ceux qui vivent dans des familles plus ou 
moins fragilisées, de partager la vie de groupe, 
l’ouverture sur le monde et la solidarité, 
d’expérimenter concrètement l’amour du 
prochain au-delà de la catéchèse. Comme nous 
disons en Action Catholique (des enfants) : faire 
le lien entre la vie et la foi. Les enfants ne sont 
pas trop petits pour être missionnaires dans 
leur vie de tous les jours !

Geneviève Magnan

VIE DES MOUVEMENTS



14 avril, 11h

Assemblée générale 
des Chrétiens en 
Monde Rural
Au Neubourg.
Contact : cmr.27@orange.fr

3o avril au 2 mai

Pélerinage du 
Monastère Invisible
De Pontmain à Montligeon
Contact : 06 18 55 10 22 
monastèreinvisible.
evreux@wanadoo.fr

Samedi 14 avril 10h

Pélerinage 
provincial 
Pour les catchumènes, 
confirmands, néophytes à 
Lisieux.
Contact : 06 82 94 14 80 
Service du catéchuménat

Samedi 21 avril

Rencontre 
Avec les enfants du 
catéchisme sur les pas de 
St Leufroy à La Croix Saint  
Leufroy.
Contact :  02 32 53 91 69  
Paroisse ND de Bonne 
Espérance
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Équipes du Rosaire 
Ce mouvement est bien présent dans notre diocèse. Sa 
responsable le présente.

Les Équipes du Rosaire sont un mouvement de spiritualité 
mariale de laïcs. Créées par un dominicain, le père Eyquem, et 

une laïque, Colette Couvreur en 1955, elles portent le souci de 
rejoindre les personnes loin de l’Église. Reconnues en 1967 par 
les évêques de France, elles sont en plein accord avec ces derniers 
qui portent le souci de « proposer la foi dans la société actuelle ».
« Vivre l’Évangile avec Marie » pourrait être leur devise. Porter 
l’Évangile à tous et spécialement aux plus défavorisés fait partie 
de ses objectifs spécifiques ; les autres moyens d’apostolat 
étant la prière personnelle et le rosaire en Équipe. Toutes les 
rencontres sont accueillies dans la maison de l’un des membres. 
Le mouvement est ouvert à tous les âges. Tous tendent à être 
missionnaires.

La prière personnelle
Le mouvement une école de prière : chaque membre des Équipes 
du Rosaire reçoit le livret de prière quotidienne. Chacun prie 
quotidiennement une dizaine de chapelet à partir de l’Évangile 
proposé, une méditation, le fruit du Mystère, les intentions de 
prières et les clausules qui sont en lien avec l’Évangile. Chacun 
progresse à son rythme et s’emploie d’abord à sa propre 
conversion fondée sur la Parole de Dieu et l’amour du prochain.

Le rosaire en équipe
Chaque mois, les membres des équipes sont accueillis dans une 
maison avec Marie et Jésus « la mère de Jésus était là. Jésus aussi 
avait été invité avec ses disciples » (Jn 2, 1b. 2). Ils se réunissent et 
prient sous l’action de l’Esprit-Saint et à l’aide du feuillet mensuel : 
« le rosaire en Équipe ». Entre autres parties de la prière, il y a 
une dizaine de chapelet et un temps d’intercession permettant à 
chacun de présenter une ou des intentions de prière.

Tous missionnaires
Les membres des Équipes du rosaire ont vocation à être 
missionnaires et porteurs de la Bonne Nouvelle du salut en Jésus-
Christ. La chaise du prochain attend la nouvelle personne qui doit 
venir : toute l’équipe prie pour elle. C’est pourquoi toute personne 
peut intégrer le mouvement.
Tous les membres des équipes du rosaire du diocèse d’Evreux sont 
attendus au rassemblement annuel diocésain au Bec Hellouin le 
9 juin 2018 sous la présidence de Mgr Christian Nourrichard. Vous 
y êtes tous invités, merci de votre présence et/ou de votre prière.

Françoise Mac Treard

VIE DES MOUVEMENTS

Agenda
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Le Carême à brodequins

S’il est un 
temps que 

l’on redoute, c’est 
celui du carême…

Ne dit-on pas 
de quelqu’un 
grognon et 
chagrin qu’il a une 
tête de carême ? 
Pourtant, il suffit 
de comparer 
le carême à un 
pèlerinage, celui 
de Compostelle, 
par exemple, et 
on en comprendra 
tout de suite le 
sens et le prix. Il 
paraît qu’avant de 
partir vers Saint 
Jacques, on pèse 
son sac, pour en éliminer tout le superflu et 
ne garder que le strict nécessaire, afin d’être le 
plus léger possible. À l’approche du terme, lors 
la dernière étape, un ami m’a même raconté 
avoir tout jeté dans le fossé, pour ne garder que 
sa Bible, son couteau, sa brosse à dents et son 
smartphone, tant était grande sa joie d’arriver 
entier chez Monsieur Saint Jacques. Pourtant, 
des jours et des nuits, il avait lutté contre la 
fatigue, traîné des brodequins trop lourds et 
trop larges, douté à certains moments de ses 
forces et de ses motivations ; il avait même été 
tenté, bien des fois, d’arrêter et de rebrousser 
chemin. Le but s’était toujours imposé, comme 
un aimant ; il suffisait de le regarder.
Pâques est bien plus que Saint Jacques ! 
N’est-ce pas l’événement, il faudrait plutôt dire 
le mystère, qui donne à notre vie son sens et en 
couronne le cours, long en général, douloureux 

souvent, parfois même sans direction ? Pour 
atteindre la clairière de Pâques, que de violences 
ne devons-nous pas nous imposer, afin de 
dégager les obstacles qui obstruent le chemin, 
en nous, d’ailleurs ! La tentation est grande, 
alors, de perdre de vue le Christ ressuscité, de 
buter sur les cailloux, les troncs d’arbres, et de 
s’asseoir au bord du chemin, incapable d’aller 
plus loin. Il est à souhaiter qu’on puisse alors 
rencontrer un autre pèlerin qui nous aide à 
nous remettre debout et en piste. Toujours 
est-il que, vu dans cette perspective, le carême 
pourrait devenir attrayant et enthousiasmant. 
Car, au terme de quarante jours de marche, 
nous attend le Christ, devant les braises où 
mijotent son amour et sa joie.

Frère Paul-Emmanuel

BILLET D’HUMEUR
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Découvrir Ste Thérèse
L’Aumônerie diocésaine de l’Enseignement Public (AEP) 
invitait les jeunes de 5ème, 4ème et 3ème à une journée découverte 
à Lisieux, le dimanche 18 février.

Des participants enthousiastes s’expriment sur leurs 
découvertes :

 › « La visite au Carmel a été quelque chose d’intense. Je me suis 
sentie libérée, comme si notre « petite reine » Thérèse me 
parlait. C’était magnifique. »

 › « J’ai aimé la visite de la maison de Thérèse »
 › « Nous avons appris beaucoup plus de choses, avec un très bon 

accueil, et une guide Marie, que nous avons appréciée »
 › « Cette journée était dans une bonne ambiance. Un cri de 

joie ! »
 › « Une journée très agréable à refaire, merci à la guide, c’était 

très instructif, dans une bonne ambiance »
 › « Le Carmel est grand et beau. C’est un lieu magnifique pour 

prier »
 › « Marie notre guide nous a fait découvrir la basilique »

Nous sommes les pèlerins qui marchons sur les pas du Christ. 
Le Christ est représenté avec un manteau route. Comme le Bon 
pasteur avec ses brebis. Il nous appelle. Thérèse soulève son 
manteau et nous montre qu’il faut s’approcher du Dieu tout-
puissant qui a un regard de miséricorde.
Nous avons admiré les vitraux, dont l’un où l’on pouvait lire la 
phrase de ste Thérèse :
« Dans le cœur de l’Église ma mère, je serai l’amour, ainsi je serais 
tout. »

« Au Carmel nous avons découvert un lieu aménagé en mémoire 
de Ste Thérèse. Sa famille est représentée. Nous découvrons aussi 
ses objets familiers. Une vidéo présente la vie au Carmel.

Un espace présente les témoignages des miracles réalisés dans le 
monde, où les reliques voyagent.

Ste Thérèse est docteur de l’Église… Ses écrits font foi, foi dans le 
Christ, témoignages pour l’Église. »

« Très belle journée, agréable avec des jeunes qui ont été 
superbes ! Quelle tenue ! Merci et bravo aux organisateurs et 
organisatrices » (Jérémy animateur).

Article réalisé d’après les impressions reçues  
par Isabelle Amelot, animatrice 

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Messes et adorations 
pour les vocations
1er jeudi à 18h30 :
› Évreux : chapelle de la Pro-

vidence, 7 rue Joséphine
› Pinterville : messe suivie 

de l’adoration jusqu’à 20h
› Bernay (tous les lundis) 

église Ste Croix : 18h Messe 
suivie de l’adoration.

› À Vernon : tous les 
vendredis messe, 18h30 
précédée de l’adoration à 
17h30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

7 et 8 avril

Pèlerinage
Etudiants à Honfleur
Contact : Père Samuel  
06 73 17 05 27

Du 29 avril au 6 mai

Camp Taizé
Pour les 4ème , 3ème  

et les lycéens.
Contact : Isabelle Dutertre 
06 75 37 10 09

14 avril

Animation Katorin
Maison Paroissiale de  
Pont Audemer.
Contact : Père Jérôme 
Payre 06 03 31 83 53
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REVUE DE PRESSE

Les collégiens passent à l’action...
Extrait du journal « Eure-Infos » du 20 février 2018.

La semaine de la 
solidarité, gérée par les 

écos-délégués de Lucie-
Aubrac, offre diverses 
possibilités d’engagements 
aux collégiens. Afin de 
booster la générosité, les 
enseignants ont imaginé 
un concours de la classe 
la plus motivée, notamment en pesant par 
classe les dons alimentaires pour la campagne 
des Restos du Cœur ou encore les tirelires de 
l’opération pièces jaunes « et aussi prendre la 
mesure de l’écoulement de feuilles de baobab », 
détaille Vanessa, prof de SVT, l’une des chevilles 
ouvrières de cette semaine de la solidarité. « Aux 
récréations, les élèves proposent des objets 
achetés par le foyer du collège, toutes sortes 

de gadgets vendus au profit 
d’une association du Togo, 
Sun Power ».
Le président de Normandie-
Guinée à présenté aux 
éléves les actions menées de 
l’association pour améliorer la 
vie des Guinéens, notamment 
un appui à la modernisation 

et au développement de l’apiculture, la 
réalisation d’un puits maçonné pour faciliter 25 
000 m de maraîchage ou encore l’aide technique 
et financière apportée à la « communauté 
villageoise d’Ourack et ses trois groupements 
maraîchers. L’objectif est de créer les conditions 
d’un accueil et d’une intégration réussis de plus 
de 50 jeunes interceptés à la frontière du Sénégal 
et tentés par le départ vers l’étranger ».

Les rails de la solidarité
Extrait du journal « Le Démocrate » du 15 février 2018.

L’association AVAP (Association Vernonaise 
pour l’Accueil et le Partage) vient en aide à plus 

de 90 familles chaque mois en distribuant des 
repas et en proposant des vêtements peu chers.
Après le décès brutal de l’ancien président de 
l’AVAP, il y a un an et demi, l’association a dû se 
reconstruire. Le vestiaire a été repris en main par 
l’arrivée « providentielle » d’Hélène Gournay, 
qui procède actuellement à une réorganisation 
du local pour le rendre plus fonctionnel. 
Désormais, les deux chauffeurs font un aller/
retour hebdomadaire à la Banque Alimentaire, 
ce qui a permis de proposer plus régulièrement 
des produits frais aux bénéficiaires.
En 2017, le budget est resté équilibré, malgré 
des subventions en léger recul, grâce à des dons 
imprévus. Le père Frat, de la paroisse Saint 
Nicaise, a annoncé que l’action de Carême de 

ses fidèles sera cette année au profit de trois 
associations, dont l’AVAP, ce qui permettra à 
l’association de recevoir un don au printemps.
Tous ces changements ont permis d’accueillir 
un plus grand nombre de familles qu’en 2016 
(+ 28%), et l’association espère continuer sur 
sa lancée en 2018, tout en améliorant ses 
conditions d’accueil. Une ligne téléphonique 
et internet ainsi qu’un point d’eau vont être 
installés au presbytère.
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Femmes de la Bible 
Histoires d’avenir
Ce livre de Michèle Bulli-Voélin met en lumière ces femmes 
qui ont marqué le monde de la Bible.

On rencontrera au fil de cet ouvrage 
Hagar, une esclave étrangère qui 

devient mère ; Débora, une prophétesse, 
mariée et juge de paix. Mais aussi 
Abigaïl, une épouse, maîtresse de 
maison avisée et prophétesse ; Noémie 
et ses belles-filles, trois veuves gérant la 
précarité de leur situation d’endeuillées 
habitant l’étranger ; Marie et Élisabeth, 
deux femmes enceintes qui se parlent 
et s’épaulent ; Marie de Magdala, une 
femme seule, disciple en devenir.

La lecture de ces quelques portraits de 
femmes donne à voir des circonstances 

où se faufile le dessein de Dieu pour celles et ceux qui l’écoutent. 
Ces héroïnes sont impliquées en des situations où il s’avère 
nécessaire d’agir individuellement et ensemble pour instaurer et/
ou garder la vie, la paix et la justice. Parcourir ces narrations, en 
apercevoir la mise en perspective par quelques traits essentiels 
du contexte et des symboles qu’il utilise, suivre ces héroïnes à 
travers les péripéties et les obstacles qui se présentent à elles 
jusqu’à l’établissement d’une situation plus satisfaisante pour 
les uns et les autres, renforcera celles et ceux qui aujourd’hui se 
trouvent sur de tels chemins.

Motivation de l’auteure
Mettre en lumière la participation des femmes à l’histoire 
concernée par le monde de la Bible, cette référence si importante 
pour beaucoup. Faire connaître une représentation de Dieu 
comme dynamisme au cœur des événements quotidiens, dans la 
lenteur ou l’accélération des temps de l’existence humaine, ce qui 
se traduit ici par un déroulement, un passage d’étape en étape, 
une progressive compréhension du propos de ces histoires.

Eric Caboussat

RECENSION

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean — 11bis rue J. Bart 

Évreux — 02.32.62.82.35

Médiathèque

Evreux, la légende 
des pierres
D’Annick Gosse-Kischinewski
Ce n’est pas une histoire 
d’Evreux que propose 
Annick Gosse-Kischinewski 
dans cet ouvrage.
Toute l’histoire d’Evreux  
y est pourtant renfermée, 
évoquée à travers celle des 
monuments et des maisons 
qui en sont les témoins.
C’est un voyage 
extraordinaire dans le 
temps, du Moyen Âge au 
XIXème  siècle, passant par la 
formidable béance ouverte 
au cœur de la ville lors de la 
dernière guerre.
La cathédrale, la châsse de 
saint Taurin, l’ancien évêché 
sont recommandés par les 
guides à juste titre.

Le Grand Miracle
DVD réalisé par Bruce Morris 
Tous public 67 mn.
Trois personnes se 
retrouvent mystérieusement 
conduites par leur ange 
gardien pour assister à une 
cérémonie dans une grande 
église. Pour la première fois, 
il leur est donné de voir 
ce qui d’ordinaire se cache 
derrière les apparences 
d’une liturgie qui leur est 
pourtant familière… Un 
dessin animé initiatique 
à destination des familles 
chrétiennes.

Éditions Cabedita 
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



Le Credo apostolique

Sources : Ulysse Louis,  Amis des Monuments et Sites de l’Eure,  n °129, 2008, pages 30/48
                

Pierre  Roussel, pour l’AMSE (Amis des Monuments et Sites de l’Eure)

 Voici plus en détail un apôtre (reconnaissable à son auréole) et un prophète (reconnaissable 
à son chapeau) de la baie 12 de l’église Saint-Nicolas de Beaumont-le-Roger.

En matière d’iconographie, il est courant de voir des représentations des 12 apôtres. 
Cependant on sait moins qu’il existe un rapprochement symbolique avec les prophètes, ce 
qui crée un lien entre l’Ancien et le Nouveau Testament.

L’apôtre Pierre

Il tient un phylactère sur lequel est marqué 
«Je crois en Dieu le Père tout puissant créateur 

du ciel et de la terre.»

Le prophète Jérémiei

Il Il est associé à Pierre pour avoir écrit
«Vous invoquerez le Père qui a fait la terre et bâti 

le ciel.»
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Quelques clefs  
pour bien communiquer…
Rédiger une feuille paroissiale
La feuille paroissiale est un outil de communication de 
base, régulier comme un métronome. Elle sert à donner les 
rendez-vous importants de la paroisse et a un rôle important 
d’agenda. Elle est généralement distribuée aux messes. Elle 
n’échappe pas dans sa conception aux règles de l’écriture et 
de présentation.
Cette feuille est l’outil de communication de base pour informer 
les fidèles des prochains rendez-vous, des activités de la commu-
nauté ou leur rappeler des informations déjà données soit orale-
ment, soit sur un panneau ou lors d’une réunion.
Elle peut également comporter une partie de réflexion : un mot 
sur les textes du jour, sur l’actualité ou d’invitation à la prière (pa-
roles de chants, texte de médiation).
Sa parution est régulière, généralement hebdomadaire. Sa diffu-
sion se fait directement à la sortie des messes et/ ou sur les pré-
sentoirs, sur inscription comme une newsletter ou publiée sur le 
site internet paroissial. Elle ne remplace pas en cela le journal pa-
roissial bien souvent distribué toutes boîtes. Le public n’est pas le 
même.
Son importante fonction d’agenda doit permettre au lecteur d’ob-
tenir rapidement ce qu’il cherche. L’information donnée est pré-
cise et rapide.
Après avoir sélectionné les sujets (ou rubriques) que vous envisa-
gez de traiter chaque semaine, il est alors intéressant de réaliser 
une maquette type à garder tout au long de l’année.
Il faut en soigner la présentation : page aérée, titres, encadrés ou 
tramés pour donner du relief, insertion de dessins… Et pensez à sa 
lisibilité pour un public âgé.
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imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !
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La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
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Données variables,
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150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse
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10, rue Oscar-Legras 
27000 ÉVREUX
Tél.    : 02 32 58 10 01
Port. : 06 76 47 56 77

adx.plomberie@orange.fr

EntrEprisE de maçonnEriE généralE
egasse S.A.S.

 Constructions Rénovation
 Carrelages Isolation
 7 bis, rue Principale - 27120 CAILLOUET

tél. 02 32 36 93 36 l Fax 02 32 36 07 72

d E m E n A g E m E n T S

27 gravigny  tél. 02.32.38.89.90messesinfo.cef.fr

Vous etes attaches 
aux valeurs chrétiennes ?

Pour assurer son avenir,
faites un legs 

a l Eglise Catholique

EGLISE CATHOLIQUE DANS L’EURE

06.74.14.80.16 
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oNous t’adorons, Toi le Très- Haut.
 Tu t’es abaissé  

et Tu nous as élevés,
Tu t’es humilié et Tu nous as honorés,
Tu t’es fait pauvre  
et Tu nous as enrichis.
Tu as été souffleté comme un esclave
et Tu nous as affranchis,
Tu as été dépouillé de tes vêtements
et Tu nous as revêtus.
Et voici l’huile du bon Samaritain,
pour adoucir les plaies  
de ton corps innombrable,
et le verre d’eau  
pour le plus petit d’entre les tiens.

On Te reconnaîtra chez nous  
à la fraction du pain,
et nous partagerons 
 le pain que Tu nous donnes.
Et Tu feras passer ton regard  
dans nos yeux
et nous continuerons 
 la création du monde.
Seigneur, Seigneur Jésus,
Oui, tout est accompli,
et c’est l’ Amour qui gagne.

Jacques Leclercq

Il  est ressuscitE
da ns la gl oir e


